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2 milliards sur 4 ans (soit 500 millions par an), c’est le montant du Fonds 
vélo annoncé par le gouvernement au mois de mai dernier. ce montant, 
sans précédent, permettra certes de booster la construction ou la 
modernisation d’aménagements cyclables et il faut saluer cet effort mais ce 
ne sera pas suffisant pour répondre aux besoins et pour rattraper le retard 
pris en France par rapport à certains de ses voisins. 

espérons que ce fonds sera multiplié par 2 ou par 3 dans les prochaines 
années (pour ordre d’idée 500 millions c’est le coût du projet de 50 km 
d’autoroute entre castres et toulouse… pour gagner 15 min de trajet). 

en face de cet effort budgétaire on peut également regretter des mesures 
qui n’encouragent pas la pratique du vélo telles que : le permis à 17 ans, 
la « tolérance » des petits excès de vitesse (alors qu’ils sont si dangereux 
pour les piétons et les cyclistes), ou encore le report sine die de la mise en 
service des radars urbains. 

en résumé, la France ne va pas devenir un pays cyclable très rapidement et 
nos associations devront encore se battre sur tous les territoires. 

un axe de travail pour développer plus rapidement le réseau cyclable en 
France serait d’utiliser le réseau routier existant et d’en réserver une partie 
aux seuls riverains, cyclistes et agriculteurs (d’autres le font !). Quelques 
chiffres ; en France on a 16,3 km de route pour 1 000 habitants, avec une 
largeur moyenne de routes de 6 mètres, cela représente près de 100 m² par 
habitant, certainement plus qu’à votre domicile ! Ainsi, quand deux routes 
sont en parallèle il suffirait parfois d’utiliser deux panneaux « sens interdit 
sauf riverains, cyclistes et agriculteurs » sur la moins large des deux. 

Pour terminer, on peut saluer les efforts réalisés par les collectivités et 
établissements publics locaux pour développer une politique cyclable, 
certes souvent encore un peu timides, mais qui étaient encore inexistants 
il y a quelques années. Avec une quarantaine de conventions l’AdAv est 
associée à de nombreux projets et fait tout ce qu’elle peut pour qu’ils 
soient au maximum conformes aux besoins des cyclistes et respectueux 
des piétons. ce n’est pas toujours facile, comme dernièrement une petite 
commune qui voulait faire transformer la partie de piste cyclable sur son 
territoire en simple bande cyclable au mépris de la sécurité des cyclistes. 

il y a encore du boulot mais plus nous serons nombreux plus nous serons 
écoutés ! 

Yannick PAILLARD 
Président de l’association 
Droit au vélo - ADAV
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Dans le hall du collège 
Saint Paul à Lille

Collèges ayant participés au challenge en 2023 - 60

Collèges ayant participés au challenge en 2022 - 42

Région Hauts-de-France

Participation des collèges des Hauts-de-
France au challenge de l'écomobilité

2022 et 2023

Remise de prix collège de 
Roost-Warendin juillet 2022
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dossier
ChalleNge de l’éCo-mobilité des Collèges

Action forte de la mission de déploiement 
des PDes 1 (plans de déplacement des 
établissements scolaires), le Challenge 
de l’écomobilité 2 des collèges vise à 
promouvoir l’ensemble des moyens de 
transports doux et actifs pour effectuer 
le trajet domicile-collège. Les élèves et le 
personnel des collèges peuvent participer 
à ce challenge entre les établissements et 
entre les classes d’un même établissement.

UN oUtil d’aNimatioN faCile 
à mettre eN plaCe poUr les 
Collèges
cet outil d’animation clé en main a été conçu pour 
inciter les collèges à se lancer dans la démarche 
Pdes et ainsi disposer d’une action facile à mettre 
en place pour le référent (pour rappel la démarche 

est obligatoire, cf Heurovélo n°99 – juillet 2022).

à l’image du challenge de l’écomobilité scolaire 3, 
les objectifs de cet évènement sont multiples. 
Promouvoir auprès des ados des modes de 
transports alternatifs à la voiture individuelle pour 
leur trajets domicile-collège, valoriser les bonnes 
pratiques des collégiens et du personnel en 
matière de mobilité et enfin évaluer l’efficacité de 
la démarche Pdes au fil des années en récoltant 
des données sur le changement des habitudes de 
déplacement.

la diversité des défis (changement de 
comportement, écomobilité et animations) et des 
catégories (classes, intercollèges et personnel) 
permet aux établissements d’animer sur différents 
fronts la thématique de l’écomobilité et aussi de 
toucher indirectement les parents ! 

des supports de communication ont été créés à 
cette occasion (ceux-ci sont disponibles sur le site 
du crem) : www.ecomobilite.org/-Challenges

les élèves et le personnel des collèges peuvent 
participer à ce challenge inter-établissement et 
inter-classes au sein du même établissement.

plUsieUrs défis  
soNt à remporter
·  la classe / le collège / le groupe de personnel la /

le plus écomobile (le nombre le plus élevé de 
personnes selon la catégorie) venu au collège en 
mode de transport doux ou actif sera désigné 
comme le groupe le plus écomobile. 

·  la classe / le collège / le groupe de personnel ayant 
fourni le plus bel effort écomobile (la plus belle 
progression écomobile) sera désigné comme le 
groupe ayant fourni le plus bel effort écomobile

·  les défis des animations : 

 >  catégorie du « challenge vivant » : collège ayant 
réalisé le plus d’animations sur la semaine du 
challenge.

 >  catégorie de l’animation la plus originale.

 >  coup de cœur du jury.

l’organisation de ce challenge s’appuie sur la 
participation des écodélégués, relais entre les 
élèves et le référent challenge de l’établissement 
participant.

la mobilisation de tous les élèves d’une classe et/
ou d’un collège lui permet de marquer des points 
pour remporter le challenge. Avant le lancement du 
challenge, les écodélégués font un relevé du type 
de déplacement habituel des élèves pour se rendre 
au collège. Puis ils indiquent quotidiennement les 
transports utilisés tout au long de la semaine du 
challenge. Plus la classe / le collège / le personnel est 
écomobile et change ses habitudes, plus il remporte 
de points pour son équipe. les modes actifs 4 sont 
davantage récompensés. 

UNe partiCipatioN eN haUsse 
poUr Cette deUxième éditioN
la première édition 2022 a été un succès, puisque 
46 collèges, 400 classes, plus de 8 500 élèves 
et 260 membres du personnel des collèges ont 
participé au challenge. Plus de 100 animations 
sur le thème de l’écomobilité ont été organisées 
par les établissements à destination des élèves et 
du personnel.

cette année ce sont 60 collèges qui ont participé 
avec une nouveauté, les collèges du versant picard 
de notre région peuvent maintenant participer 
à ce challenge. 10 000 élèves, 450 classes ont 
participé au challenge et 130 animations ont été 
réalisées. 3 collèges ont participé côté picard. 

l’année prochaine, le challenge aura lieu de 
nouveau en mai. 

UN ChalleNge vivaNt !
concernant les animations, une grande majorité 
des établissements proposent des animations à 
leurs élèves et au personnel, en voici quelques 
exemples : 

·  dons de vélos anciens à l’association « initiatives 
rurales » au collège jean Zay de dunkerque, 

1 - Document stratégique, issu 
d’un diagnostic partagé, qui 
propose un panel d’actions 
dont l’objectif est de limiter le 
recours à la voiture individuelle 
pour les trajets domicile-
établissement scolaire. Par la 
suite, un référent PDES discute 
des actions envisageables avec 
les acteurs locaux de la mobilité 
(communes, intercommunalités, 
associations…)

2 - L’écomobilité désigne le fait de 
privilégier des modes alternatifs 
à la voiture individuelle (vélo, 
marche, transport en commun, 
covoiturage…) qui ont un faible 
impact sur l’environnement.

3 - Le Challenge écomobilité 
scolaire des Hauts-de-France 
vise à promouvoir l’ensemble des 
moyens de transports doux pour 
effectuer le trajet domicile-école. 
https://challenge-ecomobilite-
scolaire.fr Cette année, il aura 
lieu du 16 au 20 octobre 2023. 

4 - modes actifs : moyens de 
déplacement utilisant l’énergie 
musculaire (marche, vélo, etc). 

…
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les «NoUvelles miCro mobilités 
sédeNtarisées» vs CyClistes et piétoNs.  

·  test de vélobus et de pédibus5 dans plusieurs 
collèges comme ceux de saint-exupéry à 
steenvoorde, Paul langevin à Avesnes-les-
Aubert, saint exupéry à Hautmont,

·  sensibilisations pédagogiques sur le thème 
de l’écomobilité avec des supports comme 
l’exposition proposée par le crem ou des 
supports créés par les élèves eux-mêmes au 
collège dupleix de landrecies, au collège jean 
lemaire de belges de bavay, au collège josquin 
des Prés de condé-sur-escaut, etc. 

·  découverte du réseau de transports en commun 
au collège jean jaurès de lens, 

·  forum de la sécurité routière au collège jacques 
Prévert de caudry,

·  réalisation d’une maquette « green city » (ville 
du futur écoresponsable) faite par les ulis au 
collège jean macé de bruay-sur-escaut,

·  actions Contrôle technique des vélos avec la 
participation d’un partenaire, la bouée des 
jeunes (atelier d’insertion de réparation de vélo) 
au collège de roost-Warendin,

·  et bien d’autres (orchestre, théâtre, chorale, 
manifestations, atelier de réparation vélo, etc.) ! •

En complément : la très très bonne étude 
« Encourager et accompagner la mobilité à vélo 

des collégiens et des lycéens » Ademe 2022

Raphaël HONOREZ 
Chargé de mission PDES – Crem

PHotos colonne de droite

1 - Collège Notre Dame de 
Lourdes Steenvoorde - Atelier 
de repérage cartographique 

(itinéraires à emprunter et/ou à 
améliorer), test de stationnement 

et pédibus

2 - Atelier de réparation collège 
Trith Saint Léger

3 - Challenge kilomètres 
vélo «80km du collège à la 

mer», collège Saint Joseph à 
Hellemmes,

4 - Exposition en anglais  
à Hénin-Beaumont

25 ans de trajets quotidiens en transport en 
commun et quelques outils en sociologie 
m’incitent à vous proposer quelques 
analyses sur ce que j’appelle les NMMs 
(nouvelles micro mobilités sédentarisées). 
Le néologisme est barbare, il évoque une 
injonction paradoxale, un luxe, un caprice 
ultime des temps modernes ; se déplacer 
plus facilement sur de très courtes 
distances sans brûler de calories. 
les nmms sont des bombes sanitaires pour les 
collégiens et les lycéens. et pourtant, la gratuité 
des transports1 est aujourd’hui nécessaire et 
légitime car c’est « le sens de l’histoire », tout 
comme la place de la voiture qui recule dans des 
aménagements urbains des hyper-centres. nous 
le savions déjà mais c’est encore pire à cause 
de l’effet rebond2. si la voiture est encore trop 
souvent utilisée de manière déraisonnable, un 
trajet sur quatre est fait pour moins de 1 km... ce 
type de mauvaise pratique tend à se multiplier 
avec les nouvelles offres urbaines de transports. 

CoUrt trajet eN bUs
Au sein de la mel, la gratuité des transports1 a 
incité les collégiens et les lycéens à multiplier de 
courts trajets intra-muros. certains d’entre eux 
évoquent dans le désordre «...la météo, le fait 
d’être en retard, l’envie de retrouver les copines et 
les copains ou tout simplement la flemme...».

la trottiNette 
900 000 trottinettes vendues par an et le nombre 
d’unités a augmenté de 800 % en quatre ans 
(Figaro 04.22). des métaux rares et de l’électricité 
sont gâchés par ce gadget qui irrigue une partie 
des urgences pour les nouvelles fractures. encore 
une nmms ... avec un portable à 800 € et une 
trottinette à 500 €, ce sont parfois les mêmes 
consommateurs qui jugent qu’un vélo à assistance 
électrique c’est « hors de prix ! »

l’ami
Pour les classes bourgeoises, l’achat de la 
voiture Ami (par citroën) est un nouvel outil de 
démonstration de richesse. elles pullulent à 
proximité des lycées et facultés huppées. cette 

nmms, vient une nouvelle fois grignoter des courts 
trajets qui se faisaient à pied, plus rarement en 
scooter ou dans un moindre registre à vélo. c’est 
un marqueur social ostentatoire mais ce groupe 
social aura plus souvent les codes, les réponses 
et le capital culturel (dans sa forme incorporée) 
pour contrebalancer l’effet néfaste de cet usage 
superficiel.

Ces trois nouvelles pratiques, très différentes 
et protéiformes, ont un point commun ; elles 
évoquent une société de la surconsommation, 
de la paresse « technologisée » et de la 
sédentarité « ancrée dans un habitus inter-
classe ». 

Ces Nmms accentuent un phénomène grave qui 
a explosé avec la Covid 19, à savoir le surpoids 
chez les jeunes.

Avec le dispositif ePode3 des équipes pluri-
disciplinaires - auxquelles j’appartenais - 
réalisèrent un énorme travail pour tenter de 
ralentir l’épidémie d’obésité. la sédentarité 
était au cœur des débats. durant les ateliers, les 
médecins et nutritionnistes firent des pieds et 
des mains pour que les élèves prennent la simple 
habitude quotidienne de descendre deux arrêts 
avant le lieu de destination finale pour les forcer à 
marcher régulièrement. Après 10 ans d’effort, 9 % 
de surpoids en moins chez les 12- 18 ans.

en quelques mois, les nmms ont pulvérisé ce 
travail pédagogique. c’est un énorme retour en 
arrière. certes le surpoids n’est pas l’obésité, mais 
la prévalence de l’obésité augmente à un rythme 
très rapide : multiplication par sept ces dernières 
années. la région des Hauts-de-France est la pire 
élève. …

5 - Mode de déplacement collectif 
d’enfants à vélo (vélobus) ou à 

pied (pédibus) qui sont conduits 
par des adultes sur un trajet  

et selon un horaire de passage 
déterminé.

Pour aller plus loin, un dossier sur 
l’écomobilité scolaire :

https://villes-cyclables.org/
mediacenter/uploads/dossier-

du-club---ecomobilite-scolaire1.
pdf?version=62f2be2a
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CoNseils d’UN (vieUx) brisCard

saCoChe oU saC à dos ?
Au début, je n’avais pas de sacoches… et je 
trimballais tout mon attirail dans mon gros sac 
de randonnée. je vais être clair : cela n’a que 
des inconvénients ! le centre de gravité est haut 
(pas très pratique pour redescendre le mont 
ventoux) et cela pèse sur les épaules. de plus, 
avoir plusieurs sacoches permet de classer un peu 
(une « nuit » avec les affaires utiles une fois arrivé ; 
une autre « jour » qui contient l’antivol, un peu de 
nourriture, des vêtements de pluie…)

néanmoins, avoir un petit sac à dos est utile pour 
visiter une ville à pied. j’y transporte également 
les objets précieux que je ne laisse pas dans les 
sacoches.

astuce : il est plus agréable de rouler si le poids 
est réparti. et moins on transporte, mieux on se 
porte ! (cela rime en plus.)

Pour l’anecdote, j’avais préparé trop d’objets la 
première fois. le premier que j’ai « jeté » dehors 
est mon rasoir. Penser polyvalence est un bon 
plan (veste imperméable qui peut être portée au-
dessus d’une polaire remplace très bien une veste 
classique en soirée).

bivoUaC oU hôtel ?
remplacer « hôtel » par ce que vous souhaitez. 
le bivouac est idéal si vous ne prévoyez pas 
forcément à l’avance les étapes ou arrêts. il a un 
côté plus nature… cependant il nécessite plus 
de matériel et de réserve de nourriture. donc 
pour une première expérience, les hébergements 
en dur sont une meilleure option. c’est aussi 
l’assurance de dormir au sec.

à titre personnel, quand je choisis l’option « en 
dur », je réserve systématiquement à l’avance 
pour savoir où je vais dormir. c’est aussi l’occasion 
de préciser votre moyen de locomotion et de 
pouvoir le stocker de manière sûre pour la nuit ;). 
sinon, je mixe le bivouac et le dur (cela permet de 
se laver correctement de temps en temps et faire 
une petite lessive).

Depuis le temps que je fais du cyclotourisme, j’ai testé différentes 
combinaisons. L’« heuro » est venue de résumer mon ressenti sur 
quelques-unes. Peut-être que cela vous inspirera ou vous aidera !

gps oU Carte ?
le choix carte offre un côté « déconnecté ». 
Attention toutefois à la météo : en cas de pluie, il 
faut un support étanche assez grand pour suivre 
sa route (type sacoche de guidon, les cartes sont 
rarement plastifiées).

Après quelques expériences, je suis passé au gPs. 
cela apporte beaucoup d’avantages : on se perd 
moins, on a des informations sur la distance ou le 
temps restant, plus léger que des cartes (si longue 
distance). c’est particulièrement adapté si les 
itinéraires sont prévus à l’avance (ce qui est mon 
cas).

où ?
dans le coin, les côtes proposent beaucoup de 
véloroutes idéales pour une première expérience.

les Flandres permettent d’aller de la Panne (à côté 
de dunkerque pour les fâchés avec la géographie) 
aux Pays-bas de manière sûre. les trains belges 
ont des emplacements pour les vélos (payants, à 
réserver) pour un éventuel retour.

dans l’autre sens, la véloroute maritime permet 
d’aller jusqu’en bretagne ! Pour le retour, le train 
est une option possible même si la sncF ne se 
montre pas spécialement accueillante sur son site 
et impose souvent un démontage, dans les faits 
en-dehors des heures de pointe, les contrôleurs 
sont souvent conciliants tant que cela ne gêne 
pas le passage (il y a souvent de l’espace près des 
voitures bar, mais je n’ai rien écrit :x).

Pour les bus, il faut prévoir à l’avance et parfois le 
transport est exotique ! •

Sébastien Picavet

étUde et préveNtioN
souhaitons que l’AdAv, l’Ars (Agence régionale 
de santé) et le ministère de l’éducation nationale 
puissent mesurer ce phénomène afin de construire 
une campagne de prévention digne de ce nom. 
Faute de quoi les différentes pathologies liées 
au surpoids 4 vont ronger toute une génération. 
il s’agit bien d’une question de santé publique à 
anticiper. Pourquoi ? la gratuité des transports 
tend à se généraliser dans l’ensemble du territoire 
national et les trottinettes arrivent devant chaque 
logement (la citroën Ami reste l’apanage des plus 
aisés). il faut une préparation culturelle face à ces 
nouveaux changements de pratiques. 

Un jour viendra où les pouvoirs publics, les 
élus et les citoyens prendront réellement 
conscience que le vélo, dans sa forme la plus 
archaïque, reste l’outil canonique pour les 
micro-mobilités, pour le bien-être, la santé 
et pour répondre aux enjeux de la crise 
écologique.  •

EL KOSTITI H. 
Correspondant ADAV Halluin vallée de la Lys 

Enseignant

scHémA ci-dessus

Évolution de la pratique d’activité 
physique en France - temps par 
semaine (source : IRMES Institut 

de recherche biomédicale  
et d’épidémiologie du sport )

1 -  Pour éviter tout malentendu, ce procès n’est pas le procès de la « gratuité des transports » 
pour laquelle je milite depuis 20 ans. c’est le procès de la sédentarité et du risque sanitaire sur 
les micros trajets.

2 -  l’effet rebond est une notion répandue en sciences économiques et sociales, il désigne un 
accroissement de l’usage d’un bien ou d’un service au prétexte qu’il serait moins néfaste pour 
l’environnement (ex. une personne faisant l’acquisition d’une voiture électrique aura tendance 
à l’utiliser davantage que son équivalent thermique parce qu’il estime qu’elle pollue moins) 

3 -  ensemble Prévenons l’obésité des enfants a été lancé dans 226 villes françaises il y a plus de 
10 ans. roubaix était une des villes pilotes dans la métropole lilloise.

4 - le diabète, le cholestérol, les maladies métaboliques, l’hypertension artérielle, les maladies 
cardiovasculaires, l’hypertension intracrânienne, les cancers, l’infertilité et les complications 
lors de la grossesse, les problèmes articulaires, les problèmes respiratoires.

Mon premier défi a été de 
m’attaquer au mont Ventoux

Pas le choix, je voyage en soute 
pendant que mon Maître est 
tranquillement assis sur un siège 
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Connaissez-vous la véloroute des 
Flandres, qui relie Armentières à 
Dunkerque sur une centaine de 
kilomètres ? 
la commission vélotourisme de l’AdAv a 
organisé plusieurs repérages pour documenter et 
cartographier cette véloroute afin d’alimenter le 
site de l’AF3v (Association française des véloroutes 
et voie vertes) dont l’AdAv est membre, et mettre 
en valeur ce parcours.

vous y retrouverez : 

 ·  le parcours de la véloroute avec les villes 
traversées

 ·  une description en trois étapes

 ·  les gares sncF pour venir / repartir en 
embarquant son vélo

 ·  la présence sur le parcours de cafés rando, de 
vélocistes et d’attractions touristiques.

UNe NoUvelle fiChe poUr promoUvoir  
la véloroUte des flaNdres : v364

vous retrouverez également les Qr codes 
renvoyant vers les descriptifs complets de l’AF3v, 
la carte de l’AdAv (carto.droitauvelo.org) ainsi que 
la trace gpx de l’itinéraire, provenant de la carte 
de nord-evasion (evasion.lenord.fr) la plateforme 
du département du nord dédiée à la valorisation 
de son offre en matière de tourisme, de nature et 
de culture.

nous remercions les membres de la commission 
ayant participé aux repérages et à la rédaction 
de cette fiche, dont monique seyler, marie-claire 
mourouvin, marie sophie spriet, christophe 
deprick, eric maquet et gilles laurent, ainsi que 
daniel bourbotte pour la mise en page !

nous souhaitons rendre un hommage tout 
particulier à marc vanmanssart, décédé en 2021, 
qui a également fait les repérages avec son vélo 
couché et rédigé le descriptif des parcours. grâce 
au don de sa famille suite à ses obsèques, nous 
avons réalisé cette fiche pour promouvoir cette 
belle véloroute.

cette fiche sera présente sur nos différents stands, 
ainsi que sur ceux de nos partenaires.

nous vous souhaitons une bonne lecture ainsi 
que de belles sorties sur cette véloroute ! •

Véronique et Mathias

dU NoUveaU daNs les poiNts-NœUds !

Pour rappel, un réseau points-nœuds vélo est 
un réseau d’itinéraires utilisant un système de 
numérotation à chaque intersection, matérialisée 
par des panonceaux qui indiquent la direction 
des nœuds voisins. Avec ce système, il est facile 
de planifier un itinéraire en choisissant à l’avance 
une liste de numéros des nœuds que l’on souhaite 
atteindre en suivant les panneaux sur le terrain. 
ce type de réseau offre une flexibilité d’itinéraire 
et facilite la navigation à vélo. dans le Nord, c’est 
au total 2 030 km de routes balisées de cette 
manière et 1 100km dans la somme.

des Cartes NUmériqUes
Avec deux bénévoles de l’AdAv, gauthier 
catteau et gauthier Plantureux, nous avons 
intégré ces informations dans la base de 
données openstreetmap, « le  Wikipédia  de  la 
cartographie », afin de faire apparaitre ce réseau 
sur les fonds de cartes dédiées aux vélos : cyclosm 
et opencyclemap.

nous avons d’abord sensibilisé les conseils 
départementaux du nord et de la somme à 
l’importance d’intégrer ces informations à 
openstreetmap ainsi que d’autres calculateurs 
d’itinéraires dédiés aux points nœuds afin de 
rendre ces informations visibles le plus possible. 
nous avons ensuite effectué un gros travail 
d’intégration de ces informations qui nous ont été 
transmises, dans openstreetmap.

Ces deux réseaux points nœuds sont utilisables 
sur des outils de planification comme : 

 ·  evasion.lenord.fr/fr/nature-active/a-velo

 ·  fietsknoop.nl

 ·  knooppuntnet.nl

ces outils permettent de calculer des itinéraires 
à vélo basés uniquement sur les points nœuds et 
permettent de générer une trace gpx ainsi que la 
liste des points à suivre.

récemment, deux réseaux points-nœuds ont vu le jour en Baie de 
somme et dans l’Avesnois qui complètent un troisième déjà existant 

depuis 2019 dans le Nord : Vallées de la Lys et Monts des Flandres.

et des Cartes papier !
il existe également des cartes papier de ces 
différents réseaux.

Le réseau Points-Nœuds de la Vallée de 
la Lys et des Monts des Flandres 
l’AdAv vend ces cartes : 6€ pour les adhérents et 
7€ pour les non-adhérents.

certains offices de tourisme proposent les cartes 
en boutique ou en ligne pour 7€ : bailleul – cassel 
– Hazebrouck – noordpeene – steenwerck.

Le réseau Points Nœuds de l’Avesnois
l’AdAv vend depuis peu ces cartes : 6€ pour les 
adhérents et 8€ pour les non-adhérents.

les offices de tourisme qui proposent ces cartes 
en boutique pour 8€ : maubeuge - le Quesnoy - 
Avesnes-sur-Helpe – Fourmies.

Le réseau Points Nœuds de la Baie de 
somme
la carte est disponible gratuitement dans les 
offices de tourisme du secteur. également 
disponible en ligne au format PdF.

des poiNts NœUds eN projet
d’autres réseaux sont en projet dans la région : 
le conseil départemental du nord mettra en 
place prochainement un réseau Points-nœuds 
dans la communauté de communes des Hauts-
de-Flandre ainsi que dans l’agglomération 
dunkerquoise. la métropole européenne de lille 
devrait quant à elle implanter un réseau Points-
nœuds dans le secteur des Weppes.

bonne découverte des points-nœuds !•

Gauthier, Gauthier et Mathias
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Native du Pas-de-Calais, j’ai vécu à Lille 
de 1978 à 1991. Ayant toujours roulé 
à vélo à la fois pour me balader, aller 
au boulot, faire les courses... bref, le 
vélo étant pour moi Le Véhicule préféré 
et favori, je suis venue à un moment 
rejoindre l’ADAV dans les années 80 et 
quelques (ça paraît bien loin). 
depuis 2000 je vis à salon-de-Provence où, dès 
mon arrivée, j’ai rejoint l’Association de Promotion 
du vélo en ville (AProvel) qui existe depuis 1985. 
Par le vélo, j’ai rencontré il y a 6 ans bernard, 
mon compagnon, qui œuvre activement dans 
cette association et depuis que nous sommes à 
la retraite, nous partons voyager à vélo au long 
cours. c’est un grand bonheur de découvrir les 
régions et pays, aborder les villages et villes de 
cette façon... et aussi rencontrer les gens qui pour 
beaucoup trouvent cette façon de nous déplacer 
soit complètement folle (vu notre âge peut-être !), 
soit géniale et en tous cas génère beaucoup de 
sympathie.

 

en ce qui concerne l’association AProvel, il y eut 
un changement de présidence il y a 2 ans, rémi est 
jeune, très motivé et plein d’idées ; de nouveaux 
militants ont rejoint aussi l’équipe, les actions 
se sont étoffées et renouvelées. malgré tout, je 
trouve que la population du sud reste très accro à 
la voiture (et aux comportements limites vis à vis 
des cyclistes et des piétons) et il me semble que 
promouvoir les mobilités douces soit plus difficile 
que dans le nord avec sa proximité de la belgique 
et des Pays-bas.

assoCiatioN vélo aprovel

voiCi les différeNtes aCtioNs de 
l’aprovel :
 ·  Atelier vélo 2 fois par semaine avec un 

professionnel et des bénévoles ; beaucoup de 
personnes viennent se faire aider à rénover et 
réparer leurs vélos.

 ·  savoir rouler à vélo avec un moniteur diplômé à 
destination des écoles et aussi des adultes.

 ·  organisation de balades familiales une fois par 
mois le dimanche matin dans les campagnes 
environnantes, afin de faire découvrir au public 
les itinéraires les mieux adaptés pour circuler à 
vélo dans la ville et aussi pour en sortir.

 ·  marquage des vélos contre le vol sur le marché 
paysan du samedi matin.

 ·  nous militons aussi pour des rues sans voitures 
devant les écoles. 

nous avons aussi un délégué de l’AF3v (Associa-
tion des véloroutes et voies vertes) qui œuvre 
pour la reconnaissance des voies vélo dans la 
région sud :

 ·  eurovélo 8 : la méditerranée à vélo

 ·  briançon – avignon

 ·  la littorale : nice - saintes-maries-de-la-mer

 ·  et la via-rhôna.

Avec lui nous avons fait des randonnées militantes 
avec rencontres d’élus, de municipalités et de 
techniciens des métropoles pour faire avancer les 
choses.

pour conclure, sur mon vélo je me sens bien 
vivante, vive le velo, résolument. •

Josée Pavy

bravo hoUChiN

Copropriétaires, CoNvertir UN loCal  
à débarras eN abri vélos :  

UN parCoUrs semé d’embûChes ! 

leurs réflexions ont débouché sur la création 
d’une chaucidou (pour chaussée à circulation 
douce, ou cvcb pour chaussée à voie centrale 
banalisée) et la mise à 30 km/h de toute la rd 72 
qui traverse le village. 

l’AdAv - antenne du béthunois a souhaité lui 
décerner un « bravo Houchin » pour cette très 
belle réalisation et a profité d’une de ses balades 
mensuelles pour lui remettre ce trophée en main 
propre dans sa mairie. cette remise s’est faite 
durant près d’une heure d’échanges conviviaux. •

c’est sébastien torro-tokodi, peu avant son 
départ de l’Adav, qui m’avait alors accompagné 
dans la partie technique de ma démarche en 
venant sur place prendre des mesures et des 
photos afin de me proposer ce qui paraissait le 
plus adapté à la configuration du local. 

 

j’ai par la suite soumis la proposition à l’agence 
qui gère la copropriété. Au départ, elle a fait preuve 
d’enthousiasme, mais s’est cassée les dents suite 
à un procès intenté par les propriétaires d’une 
autre résidence pour avoir indûment vidé le 
local de ses épaves et divers encombrants en 
prévision de son réaménagement. elle n’a donc 
pas souhaité se relancer dans une telle aventure 
avec ma résidence… tout le projet s’écroulait. 

Par la suite, indépendamment de cette décision, 
nous avons changé d’agence. et il y a quelques 
semaines, un courrier a été adressé à l’ensemble 

Houchin est un village de 700 âmes situé près de la Zi de ruitz à 7 kilomètres de Béthune. 
son maire, Maurice Leconte, soucieux de la sécurité routière, a contacté le département 

du Pas-de-Calais pour leur demander d’aménager la traversée de sa commune.

Fervent utilisateur du vélo pour la plupart de mes déplacements depuis des années, en 
2018 j’ai sollicité l’expertise de l’Adav pour m’aider dans la configuration que pourrait 
accueillir le local à débarras de la résidence dont je suis copropriétaire à Lille afin d’en 

faire un vrai local vélo. Depuis, rien n’a abouti. Je ne perds cependant pas espoir…

Daniel Dourlens et Aurélie Boutellier 
correspondants ADAV du Béthunois le 12 04 2023

des propriétaires pour leur annoncer qu’un 
nettoyage du local serait réalisé, et qu’il fallait 
au préalable étiqueter nos effets personnels 
(dont les vélos), sous peine d’être déposés aux 
encombrants.

 

et puis cet appel de sébastien il y a quelques jours, 
qui souhaitait que je témoigne du cheminement 
ayant mené à la réalisation d’un local vélo dans 
ma résidence, n’ayant pas connaissance de cet 
échec. il a pu m’annoncer qu’un programme de 
soutien financier et de conseil à la réalisation 
d’abris vélo venait d’être lancé par la fédération 
des usagers de la bicyclette avec une cible 
particulière : les copropriétés privées ! son nom : 
alvéole plus. Peut-être la fin de mon calvaire ? •

Bruno Macke 
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témoigNage 
mars 2023

de par cette malheureuse expérience, j’ai voulu 
mettre des mots sur mes maux et mon père m’a 
encouragé à vous transmettre les quelques lignes 
que j’ai écrites, c’est pourquoi elles font suite.

 

contusion la plus apparente de la chute à vélo que 
j’ai subi ce lundi matin en allant travailler. chute 
causée par un automobiliste qui m’a 
coupé la route sans prêter attention à 
ce qui arrivait en face de lui. et cela 
au bout de 3 minutes de trajet 
pour me rendre au travail 
sur les 5 petites minutes que 
cela me prend chaque matin. 
je remplissais pourtant tous 
les critères d’un cycliste 
responsable de sa sécurité : 
casque, lumières, gilet jaune, 
pantalon de pluie avec bandes 
réfléchissantes... et pourtant cela 
n’a pas suffi... je n’ai rien pu faire, j’ai 
tout tenté pour l’éviter, appuyer sur les 
freins délicatement pour ne pas terminer 
dans le pare-brise, changer ma trajectoire pour 
finir, au pire dans l’herbe mais, rien n’y fera, il ne 
m’aura vu qu’au moment de l’impact. mélange de 
sensations entre le fait de ne plus toucher le sol, 
de voler et ce retour brutal à la réalité quand le 
squelette goûte au bitume. on se demande ce qu’il 
se passe durant quelques dizaines de secondes, 
en état de choc, les nerfs qui lâchent en repensant 
à tous les autres automobilistes qui ont manqué 
leur coup depuis une année et qui n’avaient 
comme excuse que le fait je sois cycliste donc non 
respectueux du code de la route et qui dans leur 
tort n’avaient comme moyen que de m’insulter. 
ensuite, le temps du retour à la réalité, j’arrive à me 
relever mon épaule va bien, mon poignet me fait 
souffrir, la tête n’a rien percuté mais je sens que 
l’onde de choc s’est propagée de l’omoplate, en 
passant par les dorsales, les cervicales, la mâchoire 
jusque dans le nez quand je mastique.

dans mon malheur je m’en sors très bien car je n’ai 
pas de fractures, « que » des contusions mais mon 
corps me fait mal depuis 4 jours car les répercus-
sions du choc et de la chute sont plus profondes  
que de simples bleus. Psychologiquement c’est 
difficile à avaler mais la fatalité reprend vite 
le dessus, c’est arrivé, c’était écrit... mais cela 

J’ai été victime d’un accident à vélo lundi matin.  
Je me suis fait renverser par un automobiliste en tort.

il y a deux mois de cela, j’ai vécu une 
mésaventure avec mon vélo. Alors que 
je l’avais attaché avec un cadenas en 
U à l’arceau d’un parking à Lillenium 
pendant l’heure du repas, je suis 
revenue pour constater que mon vélo 
avait disparu. 
les images de surveillance nous montreront par 
la suite que l’arceau avait été pré-déboulonné, 
permettant ainsi au voleur de partir avec le vélo 
d’un coup sec.

nous avons immédiatement 
alerté la sécurité de lillenium, 
qui a contacté la sécurité 
du parking pour mener une 
recherche. les recherches 
n’ont rien donné, sauf que des 
travailleurs sur un chantier en 
face de lillenium ont vu le voleur 
partir à pied avec le vélo.

nous avons porté plainte entre 
14h et 14h30, et peu de temps 
après, j’ai reçu une notification 

vélo volé retroUvé

de mon tracker placé dans le vélo. nous avons 
contacté la police, mais ils nous ont demandé de 
vérifier que le vélo était bien à l’endroit indiqué.

nous nous sommes donc rendus à lille sud près 
du centre social et culturel de l’Arbrisseau, où 
nous avons vu un vélo avec le même porte-bébé 
que le mien, mais ce n’était pas le bon. nous 
avons continué notre chemin vers la position du 
tracker et croisé une équipe de police en service. 
nous leur avons demandé de l’aide, et ils nous ont 
demandé de passer discrètement dans le square à 
côté pour vérifier si c’était bien notre vélo.

nous avons suivi leurs instructions, mais 
malheureusement, nous avons perdu notre vélo 
de vue en revenant vers eux. Heureusement, la 
brigade Anti-criminalité (bAc) est arrivée en civil 
pour nous aider à chercher.

Après quelques recherches, une personne de 
la bAc a décidé d’entrer dans un bâtiment pour 
continuer à chercher et finalement, nous avons 
retrouvé mon vélo avec le voleur. en raison du 
processus de police, nous avons dû attendre le 

lendemain pour le récupérer. une mésaventure 
qui s’est bien terminée grâce à l’aide de la police, 

un tracker et notre volonté 
de retrouver ce vélo. 

une mésaventure qui finit 
donc bien malgré la perte 
du siège bébé, d’un porte 
bagage avant et de trois 
cadenas ! •

Lucie Castier 

Les images de  
surveillance nous 

montreront par la suite 
que l’arceau avait été pré-
déboulonné, permettant 
ainsi au voleur de partir 

avec le vélo  
d’un coup sec

n’entravera pas mon envie de remonter sur un vélo, 
un autre vélo certainement car lui des fractures il 
en a. un face-à-face entre une voiture et un vélo, 
généralement la cote est élevée pour le cycliste 
vainqueur c’est pour ça qu’on ne parie pas sur le 
fait qu’il finira debout. 

envers cet automobiliste, je 
n’avais aucune colère, aucune 
haine car il est resté pour me 
porter assistance, il était 
sincère dans ses réactions : la 
voix tremblante, l’inquiétude, 
le teint gris comme le ciel 
de ce matin pluvieux. il est 
plus proche du malaise que 
moi. je ne lui en veux pas 
personnellement, l’erreur est 

humaine, c’est son 1er accident 
en 32 ans de permis. comment et 

pourquoi lui en vouloir ? j’aimerais 
qu’on soit indulgent avec moi si j’étais 

à sa place. cependant, je suis assez 
désabusé du traitement que l’on m’inflige quand 
j’enfourche mon fidèle destrier. mais je ne suis plus 
surpris de ça car quand je suis automobiliste, ce 
que je vois chaque jour est hallucinant. avoir le 
permis ne nous permet pas de l’utiliser à mauvais 
escient et de mettre la vie des gens en péril. 

 

si j’avais une carte de fidélité pour tamponner à 
chaque fois qu’on me parle d’un ami qui s’est fait 
renverser et que le responsable s’est enfui ou l’ami 
d’un ami aussi percuté par une voiture ou même 
cette femme apportant les béquilles de son mari 
qui a eu le bassin brisé par une maman de deux 
enfants ayant grillé un stop, j’aurais déjà eu une 
paire de pneus offerte.

 

alors, Chers/Chères automobilistes, tout comme 
vous, je n’ai qu’une vie, ne me la rendez pas plus 
difficile qu’elle ne l’est. •

Vincent

Si j’avais une 
carte de fidélité pour 

tamponner à chaque fois 
qu’on me parle d’un ami 
qui s’est fait renverser et 
que le responsable s’est 
enfui […] j’aurais déjà 
eu une paire de pneus 

offerte.
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rassurez-vous ! Je ne vais pas vous 
réciter ici l’intégralité de la célèbre 
chanson de serge Gainsbourg « Le 
poinçonneur des Lilas ».

il sera question dans ce billet d’humeur non pas 
de petits trous (encore que…) mais des véritables 
puits et tranchées qui ont été ou sont réalisés ici et là 
dans les voies de circulation de la métropole lilloise. 
Avec les trottoirs, les pistes et bandes cyclables 

Dans son dernier numéro, l’Heurovélo 
a publié une photo très réjouissante. 
elle montre un panneau de circulation 
dont la mention CYCLisTes PieD A 
Terre a été habilement détournée en 
AUToMoBiLisTes PieD A Terre.
si sa réalisation est récente et bien réussie, l’idée 
n’est cependant pas nouvelle. dans un article 
intitulé précisément « Automobilistes pied à terre » et 
paru il y a de nombreuses années également dans 
l’Heurovélo, j’écrivais en effet :

« Lorsque  [les  pistes  ou  bandes  cyclables]  sont 
interrompues  (fin  de  voie,  chantier)  et  que  les 

il y a un peu plus d’un an, nous avions 
présenté dans les pages de l’Heurovélo 
les services dédiés à la mobilité active 
qu’à trois nous proposons au sein de la 
coopérative d’entrepreneurs spécialisée 
en transition écologique, Tilt. 

depuis ce début d’année, nous avons développé 
une marque qui nous semblait plus en adéquation 
avec les contenus de notre offre : aktivmobiliti, et 
son site dédié : aktivmobiliti.fr (dont le graphisme 
est inspiré des designers éthiques afin de réduire 
au maximum la consommation d’énergie des 
serveurs liée au chargement des données qu’il 
contient).

celle-ci s’oriente principalement vers les entre-
prises et les collectivités avec une forte plus-
value pour les Hauts-de-France : notre expertise 
d’usage et notre excellente connaissance du 
territoire régional !

entre-temps, nous avons été rejoints par clara 
bogaert, dont vous pourrez découvrir les 
compétences dans la fiche de présentation 
également disponible sur notre site.

 

des p’tits troUs, des p’tits troUs, 
eNCore des p’tits troUs … 

tilt mobilités aCtives 
devieNt aktivmobiliti 

sont les premières impactées par ces travaux, 
trop souvent sans prévoir d’aménagements 
alternatifs assurant la sécurité des cyclistes. 
en outre, le rétablissement de la circulation ne 
signifie pas toujours la fin de leurs problèmes. 
certains chantiers laissent en effet des pistes et 
bandes cyclables en piteux état et il arrive que 
cet état perdure. à l’insécurité s’ajoute alors 
l’inconfort. les cyclistes sont vraiment gâtés ! •

Bruno Macke 

nouveauté : en plus d’être conseillers référencés 
pour le programme objectif employeur Pro-vélo 
piloté par la Fub depuis son lancement en 2021, 
nous le sommes désormais également pour un 
autre programme, visant les porteurs de projet de 
stationnement vélo, Alvéole Plus (qui fait suite aux 
programmes Alvéole puis Alvéole 2). il se décline 
en deux grands volets :

 ·  Une aide financière conséquente pour 
l’installation, compatible avec d’autres aides 
locales existantes,

 ·  Un accompagnement personnalisé afin que les 
solutions proposées soient à la hauteur des enjeux 
de développement du vélo.

cet accompagnement prend différentes formes, 
en fonction de la typologie des bénéficiaires qui 
peuvent être des copropriétés privées à usage 
d’habitation, des établissements d’enseignement 
secondaire ou supérieur, des gares ou pôles 
d’intermodalité, de l’habitat social, des espaces 
et sites publics ou encore des espaces pour les 
livreurs à vélo.

 

si vous êtes dans l’un ou même plusieurs de ces 
cas, n’hésitez pas à prendre contact avec nous, 
l’accompagnement étant intégralement pris en 
charge ! •

Clara Bogaert, Nicolas Devaux, Charlotte 
Niewiadomski et Sébastien Torro-Tokodi

contact@aktivmobiliti.fr 

photos d’arCeaUx 

aUtomobilistes pied à terre 

Photos prises sur la côte d’opale : 

selon deux angles de vue, ces accroches très 
répandues à étaples donnent un bel accès au 
port départemental le long de l’eurovélo4 dite 
« vélomaritime ». 

si le touquet est si bien noté sur le baromètre des 
villes cyclables, c’est qu’en plus des nombreuses 
voies dédiées, le stationnement est très présent. 
Par exemple aux abords de la dune de la pointe du 
touquet et le long de la promenade de la corniche, 
l’élégance en toute circonstance. •

Vincent Philipps 

et pour compléter la série de vincent, une photo 
d’arceaux vélos en forme de... vélos prise aux Pays-
bas •

Amandine Gabriels 

cyclistes  doivent  rejoindre  la  chaussée,  la  priorité 
est  systématiquement  donnée  aux  voitures  contrai-
rement à ce qui se passe dans les pays civilisés (Pays 
Bas).  Le  panneau  “ Cédez  le  passage ”  est  même 
parfois doublé par l’indication “ Cyclistes pied à terre ”.»

si la volonté politique de favoriser les déplacements 
en vélo est réelle, pourquoi ne pas inverser la priorité 
avec un panneau portant la mention « Automobilistes 
pied à terre ». cela forcerait ces derniers à pousser 
leur chère voiture sur quelques mètres et leur 
permettrait de réaliser enfin l’incongruité qu’il y a de 
déplacer une tonne de ferraille avec soi ! •

Bruno Macke 
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Tous les ans, nous avons l’habitude 
des challenges vélocipédiques de mai. 
Pour conclure le cru 2023, l’idée d’une 
convergence métropolitaine s’est 
rapidement imposée chez quelques 
chefs d’équipes. Un projet fou : faire 
converger des centaines de cyclistes  
à Lille le temps d’une parade familiale, 
joyeuse et sonore !

des dizaines de personnes prirent la route de 
santes, Pérenchies, Hellemmes, cysoing… tels 
des ruisseaux, les flux cyclistes confluèrent place 
François-mitterrand à lille. à chaque jonction 
intermédiaire, l’excitation monta d’un cran parmi 
les troupes ! mais qu’allions-nous découvrir sur 
place ? •

et ils l’ont fait ! d’après la police, il y avait 300 
participants (les organisateurs en ont compté 1000 
;)) : des vélos cargos en tout genre, des pliants, des 
remorques, etc. et surtout de nombreux enfants 
de 7 à (au moins) 77 ans !

ces derniers étaient heureux comme tout de 
profiter des voiries – presque – privatisées. 
encadrés par la police municipale, nous sommes 
rapidement partis en direction de la grand’Place. 
les clients des nombreuses terrasses n’en 
croyaient pas leurs yeux. nous étions filmés et pris 

CoNvergeNCe dU 28 mai 

en photographie. un peu de musique, des coups 
de sonnette et des cris « tous à vélo » ponctuaient 
cette traversée féerique dont je me souviendrai.

le succès de cette balade continua tout le long 
du trajet (rue nationale ou boulevard de la 
liberté). nombreux furent les badauds hébétés 
qui sortirent leur téléphone pour immortaliser ce 
rassemblement aux allures de vélorution XXl.

Ainsi guidés par nos estomacs, nous avons 
partagés un grand pique-nique du côté de la 
citadelle.

en ce 28 mai, nous avons sûrement battu les 
records métropolitains de la plus grande parade 
et du plus grand pique-nique cycliste. une 
opération superbement organisée. à réitérer 
absolument dans le futur ! et pourquoi pas 
organiser des rassemblements similaires dans 
d’autres antennes.

un grand merci aux organisateurs, capitaines 
d’équipe et autres personnes impliquées sans qui 
rien n’aurait été possible… ainsi qu’aux nombreux 
participants. •

Sébastien Picavet

PHoto 1

Découvrir autant de cyclistes en 
arrivant impressionna petits et 

grands

PHoto 2

Une image qu’on souhaiterait 
(presque) voir tous les jours 

PHoto 3

À table !

 

crédits

Photographies prises par les 
capitaines d’équipes le 28 mai 2023

forUm dU développemeNt dUrable  
à saiNt amaNd les eaUx 

le 21 jUiN 2023 : iNaUgUratioN dU garage 
à vélos à la gare de saiNt amaNd les eaUx 

Ce forum étalé sur 3 jours (début juin 
2023) recevait des intervenants sur  
le compostage, l’eau, la nature et …  
le vélo …
deux bénévoles de l’AdAv amandinois expliquèrent 
à 20 groupes de 6 élèves de 9 à 11 ans les bienfaits 
de la circulation en vélo. les enfants furent 
surtout sensibilisés aux risques encourus et à 
leur comportement sur la route et dans la rue. la 
sécurité fut évoquée avec insistance (gilet jaune, 
casque, éclairage …) ils apprirent aussi que le vélo 
naquit bien avant la voiture. •

Alan Houriez

Les cyclistes amandinois et environs, 
soucieux de la mobilité douce, de 
l’intermodalité sont satisfaits. 
leurs vélos sont désormais en sécurité dans 
le local rénové par le simouv qui propose des 
bornes de recharge pour les vélos électriques, 
avec de nombreux arceaux. l’accès se fait après 
abonnement sur le site ; c’est gratuit. 

on le dit et on le redit, le vélo c’est la solution pour se 
déplacer positivement tant pour l’environnement, 
l’économie, l’écologie et la bonne santé ! •

Les membres de l’ADAV antenne amandinoise

Pour en savoir plus :

www.transvilles.com/garage-a-
velos-gratuit-de-saint-amand
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edition n°3 à saint Amand les eaux  
à l’initiative de l’antenne, le samedi  
13 mai 2023.
top départ au pied de l’Abbatiale. tout simplement 
magnifiques tous ces vélos réunis sur la grand place : 
toutes couleurs, tous formats, tous styles parfois 
surprenants. Pour certains, c’est une première ! des 
« bouts de chou » pas bien grands sur leurs petits 
vélos ont pris le départ avec des vélos de course, 
des vélos cargos, des vélos avec remorque, des 
vélos triporteurs, des vtt, des vélos de ville ... il 
est intéressant de constater comment chacune et 
chacun trouve le modèle qui lui va bien !

Arrivée, le Parc du faisan doré à Hasnon où le 
groupe de musiciens « les chasses patates » nous 
attendait avec un joyeux spectacle organisé par 
la Porte du Hainaut dans le cadre des scènes 

opératioN mai à vélo ... 

vélo mimosa  

Plurielles : accord parfait puisque leur spécificité 
est de chanter sur le vélo !

la balade a permis à la centaine de participants de 
se dire que : oui, le vélo il faut l’intégrer dans ses 
déplacements quotidiens car :

le vélo, c’est accessible à tous 

le vélo, c’est bon pour la santé

le vélo, c’est bon marché

le vélo, c’est rapide

le vélo, c’est bon pour l’environnement

le vélo, c’est pratique et facile.

il faut une condition : la sécurité sur la route avec 
des équipements adaptés ! •

Christophe Desmet 

sur mon vélo je t’ai apporté 
un bouquet de mimosas en fleurs 
comme si une gerbe d’étoiles odorantes 
avait fait son nid dans ma sacoche 
 
et pédalant dans les rues sous le ciel gris 
on aurait dit qu’une comète enflammait la cité 
embaumant les passants embaumant les mendiants 
mon vélo triomphant avançait dans la gloire 
 
du mimosa en fleurs sanctifiant mon biclou 
la moisson ambulante des gouttelettes d’or
laissait courir le vent de parfum enivré 
comme une longue traîne odorante amoureuse 
 

mon vélo s’envolait je roulais au bonheur 
un miracle était proche on aurait cru entendre 
tintinnabuler les mille clochettes d’or 
du vélo mimosa parfumant la vieille ville 
 
comme des sourires soleils aux rayons de mes roues
le mimosa vélo embaumait tout autour
et comme une bonne nouvelle approchant de chez 
nous
le vélo mimosa adoubait notre amour •

° ! ° 
16-01-2023 Bernard Esnault 

aUgmeNtatioN eN 2022 de l’aCCideNtologie à vélo 
des mathématiciens portent analyse sur l’explo-

sion du marché du vélo à assistance électrique  
(vae) 

Usager du vélo au quotidien dans 
la Métropole européenne de Lille et 
randonneur à l’occasion, plusieurs 
observations et la sortie d’une pré-
publication de 2 chercheurs en 
mathématiques relayée par l’excellent 
site « isabelleetlevelo.fr » d’isabelle 
Lesens m’amènent à en suggérer les 
pistes de réflexion soulevées. 

moN témoigNage
randonnant en belgique, sur une piste cyclable 
en site séparé (une haie fournie séparant la voie 
de circulation de la piste), j’ai été dépassé par 
un cycliste sur un vélo à assistance électrique 
(vAe) qui roulait à peine plus vite que moi. il a 
entrepris le dépassement dans un espace réduit, 
si proche de moi que sa sacoche est venue me 
heurter quand il s’est rabattu malgré la présence 
de mon écarteur de danger. sans conséquence 
heureusement. enfin à lille, j’ai été témoin de la 
chute d’une personne en s’arrêtant et d’une autre 
qui a évité la chute in-extremis au démarrage, 
toutes les deux en vAe. sans conséquence 
également, ni pour l’une ni pour l’autre. 

poUr aller plUs loiN
Avec le recul, j’ai analysé ces observations et 
me suis demandé si la pratique du vélo pouvait 
influer les statistiques d’accidentologie selon 
qu’il s’agisse de vélo musculaire ou vAe. en effet, 
l’observatoire national interministériel de la 
sécurité routière (onisr) a publié les chiffres de 
la mortalité de 244 cyclistes décédés en 2022 
en augmentation de plus de 30 %. or, sous le 
titre « le vélo à assistance électrique  : une bombe 
sanitaire  ? », isabelle lesens revient sur cette 
pré-publication sur la mortalité cycliste. ces 2 
chercheurs, emmanuel rio et jérôme dedecker 
(université de versailles et de Paris cité) ont émis 
de sérieux doutes sur la répartition des tués entre 
vAe et bicyclettes.

qUel CoNstat foNt-ils ?
2 dates importantes à leurs yeux : 2015-2016, 
explosion des ventes de vAe, 2018, passage des 
routes limitées à 90 à 80km/h. ils se sont attachés 

à ne retenir que les accidents ayant eu lieu sans 
tiers, c’est à dire sans confrontation avec un 
piéton, un autre cycliste ou un véhicule motorisé. 
ils corrèlent l’explosion des accidents en 2016 
avec l’explosion des ventes de vAe. mêmes 
constatations, en belgique, en suisse ou aux 
Pays-bas, pays du vélo par excellence. et surtout, 
les accidents en vae sont plus graves que ceux 
survenus à bicyclette, quant au risque mortel, il 
est 3 fois supérieur.

vitesses et ComportemeNts 
très différeNts eN CaUse
comparant les vitesses des uns et des autres selon 
les pratiques, il est aisé de comprendre qu’en 
cas de chute, les vitesses de vAe font courir un 
plus grand risque de traumatisme au cycliste. le 
travail des chercheurs exposera les différences de 
position, et notamment la hauteur de la tête lors 
d’une chute, la maniabilité, le freinage, le poids 
du vélo, les raisons d’utiliser un vAe et la nature 
de son utilisation, le rôle de la vitesse du vélo et 
des réflexes du cycliste. rappelons que l’étude se 
porte sur l’accidentologie, le nombre d’accidents 
et non les causes de ces accidents. Peut-être 
que leur positionnement statistique permettra 
de quantifier les sexes, âges, natures de vAe et 
l’expérience de l’utilisateur. 

CommeNt éviter l’héCatombe 
atteNdUe ?
Plusieurs pistes sont ainsi explorées : le port du 
casque, la vitesse du trafic, la vitesse des vAe, faire 
évoluer les règles de circulation… Plus largement, 
on peut envisager la réflexion sur les vAe sous …
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des aspects aussi différents que technique, 
physiologico-sanitaire, financier, écologique, 
mais aussi sociologique voire anthropologique. 

on ne peut que se réjouir de l’augmentation de la 
pratique cycliste quel que soit la monture et de 
ses effets positifs sur la santé et la mobilité. 

cependant, nombre de vAe mis en circulation 
mettent de nouveaux cyclistes sur les routes. ces 
débutants, comme les automobilistes sortant de 

sources

www.hal.science/hal-04078609 
avertissement : s’agissant d’une 
étude scientifique menée par des 

mathématiciens, les équations sont 
légions dans cette évaluation qui se 

veut également prospective.

 

www.isabelleetlevelo.fr/ 
2023/05/10/le-velo-a-assistance-
electrique-une-bombe-sanitaire

participation.lillemetropole.fr/
uploads/decidim/attachment/
file/1597/1_20220601_PDM_

PROJET_FINAL.pdf

bHns 

Bus à Haut Niveau de Service

l’auto-école, ont forcément un risque d’accident 
nettement supérieur aux cyclistes expérimentés. 
un beau sujet que les vélo-écoles pourraient aussi 
accompagner.

sans parti pris aucun, je vous laisse poursuivre la 
réflexion en parcourant l’étude et la présentation 
d’isabelle. •

Christophe Tilmant 

le projet de Plan de mobilité détaille notamment 
l’axe iii qui « vise à stimuler la pratique du vélo par 
une politique cyclable d’envergure » est consultable 
sur le lien ci-contre à partir de la page 160. le projet 
de schéma directeur cyclable auquel a contribué 
l’AdAv se retrouve page 167. 

ce plan sera prochainement soumis au vote et a 
fait l’objet d’une enquête publique dont voici la 
contribution de l’AdAv.

Nous nous interrogeons sur la baisse de l’objectif 
initial du pdU pour la part modale du vélo, qui 
était de 10 % et qui est désormais de 8 % dans 
le pdm. bien que la part actuelle du vélo dans 
l’ensemble de la mel soit loin de l’objectif initial 
du Pdu, les communes sont désormais unanimes 
pour développer l’usage du vélo, en particulier 
dans les zones plus rurales comme le val de 
marque ou les Weppes. cette orientation est une 
évolution sensible par rapport au moment où le 
Pdu avait été rédigé et est notamment favorisée 
par la démocratisation du vAe. 

en effet, en l’absence d’une offre de transports en 
commun lourds (métro, tramways, bHns*), les 
communes plus rurales jugent généralement ce 
mode de déplacement comme la seule alternative 
crédible à l’usage de la voiture individuelle… 
à condition d’être doté d’itinéraires sécurisés, 
aménagements qu’elles réclament aujourd’hui 

avec insistance comme nous avons pu le constater 
lors de la concertation préalable. 

Aussi nous préconisons de conserver l’objectif 
général du Pdu de 10 % et proposons également 
de préciser des objectifs distincts en raison de 
l’hétérogénéité des différents territoires de la 
métropole. Ainsi il nous semble important de 
distinguer la ville centre de lille, où la pratique 
du vélo peut déjà être estimé entre 10 % et 15 % 
à d’autres territoires urbains ou périurbains où 
cette même pratique reste encore inférieure à 2 %. 
sur cette base, pour la ville centre et sa première 
couronne, un objectif de part modale vélo proche 
de celui de gand, qui est supérieur à 30 %, devrait 
être envisagé. 

bien que nous partagions les grandes orientations 
du Pdm en matière de mobilité douce, nous alertons 
sur la nécessité de poursuivre et d’amplifier les 
efforts financiers pour atteindre l’objectif de 
850 kilomètres de liaisons intercommunales 
et répondre aux demandes des 95 communes. 
le budget nécessaire à la réalisation du schéma 
cyclable à horizon 2035 est estimé à 320 millions. 
ce chiffre reste une estimation basée sur des ratios 
au mètre linéaire, aussi il nous semble nécessaire 
d’accélérer au maximum les études, en particulier 
celles des 63 points durs identifiés au schéma 
pour préciser les besoins en investissements 

CoNtribUtioN de l’adav  
à l’eNqUête pUbliqUe de la mel 
sur son plan de mobilité (déposée le 1er avril 2023)

La Métropole européenne de Lille a engagé l’élaboration de son Plan de Mobilité 
(PDM) - Horizon 2035, pour remplacer le Plan de Déplacements Urbains (PDU) 
qui arrive à échéance. 

nécessaires à une déclinaison opérationnelle.

une fois les études réalisées, les priorités pourront 
plus facilement être arbitrées en fonction de la 
complexité des procédures et de la temporalité 
de leur mise en œuvre. cet aspect nous apparait 
particulièrement important pour réussir à résorber 
au plus vite les discontinuités du réseau cyclable 
actuel, comme ceux des franchissements de l’A1 ou 
de la ligne tgv. Ces franchissements concentrent 
l’essentiel des flux de trafic et nécessitent 
donc une sécurité accrue pour les usagers 
les plus vulnérables, comme nous le rappelle 
malheureusement l’actualité. il convient donc 
impérativement d’y réaliser des pistes cyclables 
et des trottoirs dignes de ce nom si les emprises 
disponibles le permettent, ou d’envisager, en cas 
d’impossibilité, la pose de passerelles ex-nihilo 
qui nécessiteront des investissements importants 
et de longues négociations avec d’autres 
partenaires comme la dir, la sncF ou vnF, et qui 
retarderont d’autant la réalisation des itinéraires 
inscrits au schéma. 

l’exemple des autres agglomérations françaises 
et étrangères en pointe sur l’utilisation du vélo 
montrent aussi que les investissements en faveur 
des modes actifs devront se poursuivre, au-delà 
des objectifs du Pdm, comme en témoignent les 
budgets de plus en plus importants alloués aux 
Pays-bas, en Flandres ou encore à strasbourg. 

en outre, il est crucial d’inciter les villes de la 
métropole à adopter des plans de circulation qui 
hiérarchisent le réseau routier et empêchent le 
transit dans les quartiers. cette mesure est la plus 
efficace pour libérer de l’espace pour les modes 
actifs, comme l’a démontré la ville de lille en 
2016 pour son centre-ville. grâce à cette initiative, 
la pratique du vélo a augmenté de plus de 40 % 
instantanément.

vous pourrez retrouver l’intégralité de la 
contribution de l’AdAv (avec un détail des 
demandes d’adaptation du schéma cyclable) sur 
le PdF en lien ci-dessous sur le site du registre 
numérique de l’enquête publique. •

Michel Anceau 
Directeur de l’ADAV 

www.registre-numerique.fr/pdm-
mel/telechargement?file=54497

bobbie Cargo
Créateur / fabricant Baptiste BoUQUeT

pour toutes questions ou prise de rendez-vous : 

· tél : 06 86 72 53 11 
· mail : bobbiecargo@outlook.fr 
· Adresse : les ateliers de la teinturerie, 47 rue de croix - roubAiX

retrouvez plus d’informations/ photos sur leur site et leurs réseaux : 

· www.bobbiecargo.fr 
· www.instagram.com/bobbie_cargo_bikes 
· www.facebook.com/people/bobbie-cargo/100075900776165 
· et sur linkedin

remise de 10 % sur les vélos sur présentation de la carte adhérent adav 

 jUré popUlaire  
par Causette

Nouveau
!
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RéductionS SuR l’achat de 
pièceS, acceSSoiReS et/ou véloS 
(hors promotions et sur présentation 
de la carte d’adhérent de l’année  
en cours. demandez au magasin  
le matériel concerné).

-5 % 
- 10 % 

  Sport’Dep
931 av du gal de gaulle 
bondues - 03 20 30 72 90

-5 %
  Kick 59 – 5 rue salengro
bruille-lez-marchiennes 
03 27 90 61 88

-5 %
  Speed Cycles – jean lebas 
64 rue sadi-Carnot  
Haubourdin - 03 20 38 39 24

-5 %
  Altermove
1 rue des arts 
lille - 03 62 84 01 01

-5 % 
- 10 % 

  Cycles Lecolier
2 rue de la source - Hallennes lez 
haubourdin - 03 20 54 83 39

Remise
  Les vélos de Pacôme Bakfiets PK 
46-48 rue de la vignette 
lille- 06 18 11 74 69 > Accès sur rdv

-5 %
  Cyclable - Villavélo
11-13 rue des arts 
lille - 03 20 74 17 58

Remise

  Les Mains dans le guidon
166 rue gambetta 
lille - 03 62 52 94 87

-5 %
  LÎle ô vélos
21 rue Pierre legrand 
lille - 06 63 87 82 61

-10 %
  BOBBIE CARGO
les ateliers de la teinturerie,  
47 rue de Croix - roubaiX 
06 86 72 53 11

Remise
  PEPS TRIKE (vélos couchés)
62 rue abel gance 
Coudekerque branche 
06 01 23 92 05

Remise
  Le Moulin à vélos
43 rue edouard delesalle  
lille - 03 20 94 17 92

Remise
  Les vélos Watt
17 boulevard de belfort lille
www.lesveloswatt.com 
> code PromoAdAv

-5 % 
- 10 % 

  Giant Englos
5 all. du Progrès, 59320 englos 
contact@giant-englos.fr 
>  remise de 5 % sur les vélos  

et 15 % sur les accessoires

-5 % 
- 10 % 

  Reine et Biclou
49 rue de mons - valenciennes 
contact@reineetbiclou.fr 
www@reineetbiclou.fr

-5 %
  Cycles Gérard-Ricouart
145 rue montluc 
ardres - 03 21 00 95 37

-5 %
  Capsule Cycles
18 rue diderot 
arras - 03 21 71 03 67

-10 %
  Ride On
529 rue de lille 
béthune - 03 21 64 02 51

-5 %
  Véloland
5 rue de la briqueterie 
dainville - 03 21 15 37 87

-10 %
  Vélo Service Center
2 adresses : 94 rue etienne Fla-
ment / 32 rt de béthune  
lens - 03 21 75 04 05
 >  Accès aux outils de l’atelier 

réservé aux adhérents.

aCCueil & remises sigles & initiales
les meilleUrs véloCistes de l’adav y était

daNs le Nord daNs le pas-de-Calais

Pour favoriser l’usage du vélo en ville ou ailleurs

Pour que la voiture n’ait plus le monopole de la rue...
 bulletin à renvoyer à l’association droit au vélo, 5 rue Jules de Vicq, 59800 LiLLe

  j’adhère à droit au vélo et recevrai le journal l’heurovélo 
et ma carte d’adhérent-e pour l’année civile en cours.

 adhésion individuelle : 14  €   Chômeur/étudiant : 8  €

 Couple* : 25  €  * Famille : tarif individuel/couple + 1 € par enfant

 membre de soutien > 25  €   association : 25  €

 je n’adhère pas mais je souhaite recevoir le journal “l’heurovélo” : 8  €

 je souhaite participer aux activités de l'adav (précisez éventuellement)

 je voudrais soutenir les actions de l'adav et je fais un don par chèque 
de . . . . . . . .  . . . € à l’ordre de l'adav. je recevrai un reçu fiscal.

nom :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Prénom :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Adresse :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

code postal :  . . . . . . . . . . . .  ville :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Profession :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

téléphone :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

courriel :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . @ . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

date de naissance :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

b u l l e t i n  d ’a d h é s i o n

l’actualité deS pRojetS cyclableS pRèS de chez vouS !
Si vouS SouhAitEz obtEnir pluS d’informAtionS Au SujEt d’un point pArtiCuliEr, n’héSitEz 
pAS à ContACtEr lE SiègE dE l’ASSoCiAtion ou lE CorrESpondAnt du SECtEur ConCErné.

i

ademe :   Agence de l’environnement et de la 
maitrise de l’énergie 

adma :  Académie des mobilités Actives
apes :  Acteurs pour une économie solidaire
be(t) :  bureau d’études (techniques)
bhNs :  bus à Haut niveau de service 
Ca :  communauté d’agglomération
Cad :  communauté d’agglomération du 

douaisis
Ca2bm :  communauté d’agglomération des 

deux baies en montreuillois 
Call :  communauté d’agglomération de 

lens-liévin
Caph :  communauté d’agglomération de la 

Porte du Hainaut
Capso :  communauté d’Agglomération du 

Pays de st omer 
CaUe :  conseil d’Architecture d’urbanisme et 

de l’environnement
CC :  communauté de communes
Cd :  conseil départemental
Cerema :  centre d’études et d’expertise sur 

les risques, l’environnement, la 
mobilité et l’Aménagement 

Cefir :  centre d’education et de Formation 
interculturelle rencontre

Cia :  commission intercommunale 
d’Accessibilité 

Cl :  correspondants locaux
Cottri :  contrat d’objectifs territorial 
CoteCh/Copil :  comité technique/ de 

pilotage 
CU :  communauté urbaine
CvCb :  chaussée à voie centrale banalisée 

(chaucidou)
CvtCm :  club des villes et territoires cyclables 

et marchables
dd :  développement durable 
dsC :  double-sens cyclable
dreal :  direction régionale de 

l’environnement, de l’Aménagement 
et du logement

ess :  economie sociale et solidaire

ev :  eurovelo (véloroute européenne) 
fUb :  Fédération des usagers de la bicyclette 
gt(v) :  groupe de travail (vélo)
hdf(m) :  Hauts-de-France (mobilités)
mdadt :  maison du département 

Aménagement et développement 
territorial 

mel :  métropole européenne de lille
oepv :  objectif employeur Pro vélo 
omjC :  observatoire des mutations de la 

jeunesse et de la citoyenneté
ot :  office de tourisme
pama :  Plan d’Action pour les mobilités Actives 
rda :  rue de l’Avenir
pd(i)es :  Plan de déplacements 

(intercommunal) établissement 
scolaire

pdm :  Plan de mobilité
pdU :  Plan de déplacement urbain 
plUi :  Plan d’urbanisme local intercommunal 
pms :  Plan de mobilité simplifié 
pN :  Point nœud
rd :  route départementale 
sage :  schéma d’Aménagement et de gestion 

de l’eau
sd(C) :  schéma directeur (cyclable)
sdit :  schéma directeur de infrastructures de 

transports
smav :  syndicat mixte Artois valorisation 
simoUv :  syndicat intercommunal de mobilité 

et d’organisation urbaine du 
valenciennois

spl :  société Publique locale 
srav :  savoir rouler à vélo
tC :  transport en commun 
Utml/rv/ta :  unité territoriale marcq-la-

bassée / roubaix villeneuve 
d’Ascq / tourcoing Armentières

vNf :  vois navigables de France 
vp :  vice-Président
(v)vv :  (véloroute) voie verte
ZaC :  Zone d’Aménagement concertée 

initiales des représentants de 
l’Adav concernés 

ab : Anne baudet ; abo : Aurélie bouteiller ; 
aC : Aurélien crépin ; af : Anthony Fagot ; ag : 
Amandine gabriels ; agh : Armel ghesquière ; 
aN : André nogues ; bCi : benoît cierniak ; 
bdu : bertrand duquesne ; be : bernard 
gequière ; bho : bénédicte Holliet ; bl : benoît 
leroux ; bp : bertrand Péro ; Cal : claude-
Arnaud lepoutre ; Cd : clémence debit ; 
Cde : christophe desmet ; Cdh : Catherine 
dhérent ; Cg : carine germaneau ; Cgu : 
cécile guillaume ; Cl : claire lepoutre ; Clu : 
catherine luchier ; Cm : christophe magnier ; 
Cmo : charlotte montmasson ; Cr : claire 
roussel ; Cv : claudine van nieuwenhove ; 
dd : damien dekeister ; ddo : daniel dourlens ; 
ep : etienne Picheareau ; fb : Francis 
bonnave ; fC : François Facon ; fde : Frédéric 
deloeil ; fd : Frédéric devred ; ff : François 
Facon ; fl : François loiseau ; hek : Hamza 
el Kostiti ; iW : isabelle Wilhem ; jml : jean-
michel lenglet ; jms : jean-michel saniez ; 
jp : judicaël Potonnec ; jpC : jean-Philippe 
cassar ; jv : julien vitse ; jt : jacky therrin ; 
ld : lucie daubelcour ; ls : lucie spileers ; 
ma : michel Anceau ; mCa : matthieu cattez ; 
mh : marlène Hagnere ; mm : mathieu merlin ; 
mp : maxime Plard ; mv : mathias vadot ; Nde : 
nicolas devaux ; oC : olivier cohen ; pbas : 
Philipe basquin ; pC : Pascal coquerelle ; pl : 
Pascal leclercq ; pm : Pierre meurisse ; pt : 
Pierre tittelein ; rh : raphaël Honorez ; rma : 
rémi manier ; rt : rémi tylski ; rtu : renaud 
turbiez ; sd : stéphane dubrunfaut ; sdb : 
simon debroucker ; sf : stéphanie Florent ; 
sg : said guebli ; sr : sébastien rillet ; 
ss : samuel schepens ; vf : véronique Fafeur ; 
yf : yves Fasquelle ; yp : yannick Paillard.
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aNteNNe arrageoise

CUA – CU d’Arras
10 janvier. arras. lycée gambetta. journée 
découverte des métiers organisée par la Cua. 
Présentation du secteur associatif, de l’adav et de 
ses métiers à plusieurs classes de 2nde. ss.

12 janvier. arras. bilan de l’événement village des 
producteurs ess organisé par la Cua et l’aPes en 
novembre dernier, en présence du vP ess de la Cua. 
ss.

27 janvier. Corbehem. Cotech valorisation de 
la scarpe amont et stratégie du développement 
touristique avec des élus et techniciens des 
territoires concernés du Pôle métropolitain artois-
douaisis (douaisis agglo, CC osartis-marquion, Cua) 
et partenaires (mission bassin minier, sage, vnF, 
etc). ss.

2 février. Cua. réunion avec le chargé de mission 
ess pour faire le point sur les activités de l’adav à 
l’échelle de la Cua (animations, ateliers). ss.

2 février. Cua. Point téléphonique avec la 
technicienne sur la 1e phase du masterplan gare. ss.

21 mars. Cua. Comité de partenaires (Cua, Cd62, 
ville d’arras, artis, etc.) réunion de préparation de 
mai à vélo 2023. ss.

22 mars. Cua. revue de projets (aménagement 
cyclable le long de la rd5, circuit Wellington, v32 
entre anzin st aubin et neuville st vaast). ss.

28 mars. osartis-marquion. vitry-en-artois. 
Présentation de l’étude sdC par imergis. avec le 
Cd62, Cua et autres partenaires mobilité. ss.

7 avril. Cua. Point téléphonique sur les 
aménagements de la Cua (rues a. george et du 
temple à arras). Point sur la mise en conformité 
Pama de la suppression des places de stationnement 
en amont des passages piétons (avant fin 2026). voir 
les opportunités de stationnement vélo et vélo-
cargo, notamment aux abords des commerces et 
endroits générateurs de flux. Questionnement sur 
les vélobox. ss.

13 avril. Cua. Copil de préparation de mai à vélo 
avec les différents partenaires mobilité du territoire. 
ss.

26 avril. dépôt artis. temps d’échange et 
d’information sur la cohabitation tC/vélo avec des 
agents d’artis. jv.

29 avril. arras. lancement de mai à vélo par la Cua. 
stand d’information sur le marché, place des Héros. bl.

Communauté de Communes 
Osartis-Marquion (CCOM)
27 janvier. Corbehem. Cotech valorisation de 
la scarpe amont et stratégie du développement 
touristique avec des élus et techniciens des 
territoires concernés du Pôle métropolitain artois-
douaisis (douaisis agglo, CC osartis-marquion, Cua) 
et partenaires (mission bassin minier, sage, vnF, 
etc). ss.

28 mars. osartis-marquion. vitry-en-artois. 
Présentation de l’étude sdC par imergis. avec le 
Cd62, Cua et autres partenaires mobilité. ss.

Communauté de Communes 
Ternois Com
30 janvier. séricourt. rencontre organisée par le 
Caue avec le maire de séricourt et ses adjoints 

et le Cd62 (mdadt montreuillois-ternois) pour 
l’aménagement du village. Passage en zone de 
rencontre de certains axes, renforcement de la 
sécurité piétons/cyclistes et chaucidou sur la 
départementale 82 pour une continuité entre la 
future vv, la mairie et les jardins de séricourt. ss. 

1 février. beauvoir-Wavans. Cd62. ternois Com. 
maires du secteur. réunion concertation itinéraire 
véloroute entre auxi-le-Château et Frévent. itinéraire 
identifié entre véloroute et quelques km sur le 
délaissé ferroviaire. Compromis sur certains secteurs 
du chemin de randonnée. la solution du sable 
renforcé ou matériau perméable est retenu par les 
élus sur ces secteurs. l’adav propose le passage en 
statut voie verte (décret du 22/04/2022) de certaines 
voiries de 3eme catégorie et chemins agricoles 
partagés. un revêtement bitumeux est retenu pour 
ces passages. Chaucidou à l’entrée de nœuds-les-
auxi. bCi. 

10 février. Frévent. Cd62. ternois Com. maires du 
secteur. réunion concertation itinéraire véloroute 
Frévent nord. l’itinéraire empruntera une partie du 
délaissé ferroviaire entre Frévent et sibiville en passant 
par séricourt. une autre partie se fera sur des chemins 
agricoles partagés avec une bande de roulement 
bitumeux. l’adav propose le passage en statut voie 
verte (décret du 22/04/2022) de certaines voiries de 3e 
catégorie et chemins agricoles partagés. ma, ss.

17 février. ternois Com. réunion concertation 
itinéraire véloroute sur le délaissé ferroviaire secteur 
ramecourt-st Pol. maires du secteur, président de 
ternois Com, Conseillers départementaux 62 du 
secteur, techniciens du Cd62. ss.

1 mars. ternois Com. atelier « contour opérationnel 
dans actions du Pms » animé par le be item études & 
Conseils. en présence de plusieurs élus du territoire 
et de la région HdF. ss.

29 mars. Cd62. Hôtel du département. Copil 
véloroute du ternois – auxi-Frévent-ramecourt-st 
Pol. en présence du vP Cd62 voirie/infrastructures/
mobilité et du vP Cd62 ruralité/développement 
durable, conseillers départementaux du canton, de 
nombreux élus de ternois Com, des partenaires et 
associations ayant participés aux différents CoPil 
sur le territoire. ma, ss.

Communauté de Communes des 
7 Vallées
9 février. arras. rencontre avec le service des 
sports de la Communauté de communes des 7 
vallées et l’office des sports d’arras pour un partage 
d’expériences sur la mise en place du srav et des 
activités de remises en selle à destination des 
adultes. ag, ss.

Arras
8 avril. arras. broc’à vélo et balade familiale à arras 
avec les partenaires mobilités Cd62, Cua et artis. ss, 
Pt, bl, Fb, bP, agh, bdu, rtu, ab, Cr, Cdh, bHo, mCa. 

Saint-Laurent-Blangy
24 mars. slb. réunion extra-mobilité avec la ville. 
Point sur les aménagements réalisés et les projets à 
venir. Pt, ss.

aNteNNe béthUNoise

CABBALR

26 janvier. nœux-les-mines. CoteCH - Cottri avec 
pour points de présentation et d’échanges le rappel 
du contexte et du dispositif, l’état d’avancement 
des actions menées, les indicateurs de suivi et les 
difficultés rencontrées et solutions proposées. ddo, 
abo, jv. 

Béthune
10 janvier. béthune. repérage terrain avec les 
services de la ville sur la zone centre afin d’identifier 
les carrefours à feu à équiper avec des panneaux 
m12. ddo, abo, jv. 

17 janvier. la Fabrique. tenue d’un stand 
d’information lors du ciné-débat autour du film 
« Together We Cycle ». Cd. 

Saint-Venant
20 mars. saint venant. Cotech étude desserte 
collège Cd62 avec la mdadt artois, élus de la 
commune et le be ingerop. ss.

14 avril. saint-venant. Cd62. Copil étude de desserte 
cyclable du collège avec le be ingerop, le maire et 
adjoint de la commune, artois mobilités et le Cd62. ss.

aNteNNe boUloNNaise

CAB – CA du Boulonnais
4 janvier. interview de l’adav sur son avis par 
rapport à la politique cyclable de la collectivité pour 
les vœux de l’institution. ma. 

Boulogne-sur-mer
21 janvier. réunion d’adhérents pour envisager la 
succession de François lepoivre, démissionnaire 
de son poste de Cl. jean-marc Cizeron reprend le 
flambeau accompagné de blandine blandin. ma, yP.

aNteNNe dUNkerqUoise

CCHF
10 février. CCHF bergues. réunion d’organisation 
des évènements à venir pour 2023. ag, jv. 

21 mars. visio. réunion d’organisation des 
évènements du mois « mai à vélo ». ag. 

CUD – CU de Dunkerque 
16 janvier. visio pour organiser le mois « mai à vélo ». 
ag, Cd. 

24 mars. Cud. gtv. Point sur les projets cyclables, de 
l’av dubedout, de la rue du vieux village et de la rue 
garnestraete à grande-synthe, de la requalification 
des abords du canal exutoire avec création d’une 
piste bidirectionnelle, de la requalification et de 
la mise en dsC des rues Herbaux et Poincaré à 
dunkerque. avancées sur la pose des panneaux m12, 
sas vélo, priorité vélo. actions adav pour mai à vélo. 
Programmation des balades vélos durant les villages 
du futur cet été et des opérations éclairage en fin 
d’année 2023. échange sur la reprise de la mission 
marquage bicycode à partir de 2023. Présentation 
du projet Plan marche communautaire. dd, jv. 

Dunkerque
29 mars. ulCo dunkerque. Ciné-débat « Together We 
Cycle » à la bibliothèque universitaire en présence de 
matthieu Chassignet, de l’ademe. oC, jv. 

Gravelines 
11 et 13 avril. ville. animation auprès de 8 classes de 
Cm2 à l’aide de notre support pédagogique « Je roule 
à vélo en toute sécurité ». jv. 

aNteNNe de haZebroUCk- 
bailleUl

Bailleul
2 février. ville. opération marquage bicycode des 
vélos pour les habitants. Cd, mm. 

7 février. ville. CoPil - Présentation par un be de 
l’étude sur les liaisons cyclables vers les hameaux, 
outtersteene, nooteboom, steenje consistant à 
réduire le trafic de transit motorisé et renforcer le 
marquage au sol au profit des cyclistes. réflexion 
sur le traitement de la rue de lille afin de sécuriser 
la liaison entre le nouveau monde et le giratoire de la 
rd 933 en entrée de ville. FF, jv. 

3 avril. ville. CoPil de lancement ayant pour objectif 
de caler le calendrier, les impératifs techniques 
d’aménagement et le profil adéquat de la rue de la 
gare. ma, jv. 

aNteNNe leNsoise

CALL
17 février. mres. Point sur le renouvellement de la 
convention de partenariat pour 2023. jv. 

28 avril. visio. echange avec les services sur le projet 
de la ZaC centralité - secteur bollaert, notamment le 
traitement des cheminements cyclables sur les voies 
nouvellement crées. jv. 

Artois Mobilité
28 février. billy-montigny. Cotech étude desserte du 
collège d. marcelle, adjoints maire, principal adjoint 
collège, Cd62 et artois mobilité avec le be ingerop. ss.

Lens
16 mars. ville. CoPil avec les services et les élus 
de la ville afin d’étudier les propositions ciblées en 
« Priorité 2 », elles concernent pour la plupart des cas, 
des aménagements de dsC et de CvCb. jv. 

aNteNNe lilloise

MEL – Métropole Européenne  
de Lille
3 janvier. armentières/Houplines - réflexion pour 
intégrer les cyclistes dans le projet des Franges 
industrielles, nouveau quartier en construction à la 
limite des deux villes. l’adav rappelle l’importance 
des plans de circulation coercitifs pour limiter 
le transit auto dans les quartiers. les zones 30 
pourraient être accompagnées de CvCb. ma. 

5 janvier. revue de projets de l’utrv. mons-en-
baroeul, projet de requalification avec plantation 
de la partie en sens unique de la rue de gaulle. le 
double-sens cyclable sera conservé. liaison tressin/
Chéreng, rue de tressin, étude d’une liaison piéton/
vélo. Wasquehal/villeneuve d’ascq, quartier du 
Pharos à réhabiliter en zone 30. l’adav rappelle 
l’importance d’un dsC sur la rue de Wasquehal. 

roubaix, nouvelle présentation du projet de 
requalification de l’av delory. l’adav demande 
d’élargir les pistes initialement prévues à 1m50. 
villeneuve d’ascq, bd de mons, proposition de 
supprimer une voie entre bd du breucq et giratoire 
decathlon Campus pour permettre de réaliser des 
aménagements cyclables. Croix, quartier des ogiers : 
plan de circulation à revoir pour la création de zones 
de rencontre. ma. 

9 janvier. mel. réunion de préparation de la journée 
de formation proposée par le Cerema, le CvtCm 
et l’adma le 27 sur le thème « Prévenir les conflits 
piétons/cyclistes ». ma, jv. 

16 janvier. Halluin. atelier schéma directeur cyclable 
- territoire tourquennois vallée de la lys. dans le 
cadre de la révision du schéma directeur et du suivi 
de la mise en oeuvre des aménagements, début d’une 
série de rencontres avec l’ensemble des communes 
de la mel pour partager les priorités. ma, jv. 

17 janvier. lille. atelier schéma directeur cyclable - 
territoire lillois. ma, jv. 

17 janvier. radinghem en Weppes. atelier schéma 
directeur vélo - territoire des Weppes. ma.

19 janvier. Quesnoy-sur-deûle. atelier schéma 
directeur cyclable - territoire armentiérois vallée de 
la lys. ma, jv. 

19 janvier. ronchin. atelier schéma directeur 
cyclable - territoire couronne sud. ma, jv. 

20 janvier. sainghin-en-mélantois. atelier schéma 
directeur cyclable - territoire est. ma. 

23 février. visio. echange avec le service mobilité sur 
l’organisation du mois « mai à vélo ». ag. 

26 janvier. utrv. mons-en-baroeul, projet de piste 
cyclable sur le giratoire du trocadéro. Hem, projet de 
réfection de la rue de sailly. ma. 

30 janvier. utml. revue de projets. Wavrin – rue 
de lille (partie en agglomération) : aménagements 
cyclables sainghin-en-Weppes – Plate voie : reprise 
tapis, le maisnil – rue de l’eglise : requalification 
de la voie, saint andre – rue de la resistance : 
aménagements cyclables, lambersart – rue du 
bourg : chaucidou + bus. ma, jv. 

31 janvier. visio. CCsPl - service public des 
transports urbains de personnes de la métropole 
européenne de lille - Choix du mode de gestion. jv. 

13 février. mons-en-baroeul. repérage terrain 
avec les services de la mel au sujet du projet de 
chaucidou sur le bd leclerc et le bd gayet. ma, jv. 

27 février. utml. revue de projets, lambersart, projet 
de sécurisation du giratoire vino-egalité, réflexion 
sur la création d’aménagements cyclables suggérés 
rue de la Carnoy. marquette – Wambrechies – rn 
108 : Couloir bus. beaucamps-ligny – rue de ligny, 
échange sur le projet de cheminement piéton vélo 
côté habitations afin de relier l’institut st-marie. jv. 

10 mars. biotope. animation d’un stand sur le thème 
« je roule à vélo en sécurité » auprès des classes 
participant à la dictée du Paris-roubaix. Fl, jP. 

17 mars. euralliance. temps d’échange avec les 
services transport à propos du sdit et de la réflexion 
à mener sur la cohabitation vélo/tC sur les futurs axes 
concernés par le tramway et le bHns. Prise de rdv pour 
les prochaines visites de terrain sur lille sud - loos - 
villeneuve d’ascq - roubaix et tourcoing. ma, jv. 

23 mars. biotope. Cia. Présentation du projet 
d’aménagement du Pôle d’échange multimodal Fort-
de-mons. jv. 

27 mars. utml. revue de projets. esCobeCQues 

– rm 141b : etude de sécurisation du passage 
piéton. ennetieres en WePPes – rue st martin : 
etude liaison douce. don – ouvrage rue a. France : 
sécurisation de l’itinéraire cyclable. Herlies – rue de 
la Croix : emplacement arrêts bus. jv. 

4 avril. biotope. Haut Conseil métropolitain pour le 
Climat. jv. 

6 avril. visio. organisation par la mel de 2 journées 
de sensibilisation aux angles morts à vélo lors des 15 
et 16 mai 2023, participation de l’adav à ces actions. 
ag, rH. 

14 avril. utls. revue de projets. Fretin, rue 
Clémenceau projet cyclable vers Peronne, 
Hellemmes, giratoire Castorama dans le cadre 
d’un itiénraire velo +, loos, le raccord de la piste 
bidirectionnelle sur la rue Combemalle avec 
l’axe (rue danton, desrousseaux,...) menant vers 
Haubourdin identifié au schéma directeur cyclable, 
Faches thumesnil projet d’aménagement rue de 
Wattignies en sortie de l’espace des Périseaux, lille 
réflexion sur le traitement du carrefour rue du Fbg de 
douai/rue abélard/chemin latéral. ma, jv. 

21 avril. visio. sdit - point organisation avec les 
services concernant les balades pédestres et vélo 
sur les axes concernés par les projets de bHns et de 
tramway. ma, jv. 

Armentières
6 janvier. aleFPa. rencontre avec l’aleFPa qui 
vient de créer un atelier de réparation vélo et la 
ville d’armentières pour voir comment travailler 
ensemble et organiser des permanences de 
marquages bicycode de l’adav dans leurs locaux. 
ag, Cd. 

3 février. ville. temps d’échange avec m. le marie et 
ses services. aF, ma, jv. 

8 février. ville. service Communication. réunion de 
préparation d’un projet de vidéos de sensibilisation 
à destination des cyclistes, qui seront élaborées 
conjointement entre la ville et l’adav. ag, rH. 

8 février. aleFPa. Permanence de marquage 
bicycode dans les locaux de l’aleFPa. Cd. 

28 février. Formation Pdes armentières dans 
le cadre du Pdies (plan de déplacement inter 
établissement scolaire) de la ville d’armentières. rH. 

3 mars. ville. echange avec m. le maire et ses 
services. aF, ma, jv. 

15 mars. ville. tournage des premières vidéos de 
sensibilisation à destination des cyclistes. la série de 
vidéos se nomme «tutos vélos». vidéos à retrouver 
sur notre site internet droitauvelo.org. ag, rH, Pm. 

Faches-Thumesnil
14 mars. ville. repérage terrain avec les services de 
la ville et le prestataire pour identifier les secteurs qui 
nécessitent la pose d’arceaux vélos. jt, an, jv. 

Halluin 
15 avril. ville. evenement mobilité. stand 
d’information de l’adav et marquage bicycode de 
vélos. ag, mH, HeK. 

Hellemmes
7 avril. Hellemmes. animation d’un parcours 
maniabilité lors d’une rue aux enfants organisée par 
l’association des Parents d’elèves de l’école jean 
jaurès. eP, lr. 
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Lille 
13 janvier. ilôt maracci vieux lille. séance de 
marquage bicycode lors des portes-ouvertes des 
boîtes à vélo lille. Cd. 

27 janvier. ilôt maracci vieux lille. séance de 
marquage bicycode. Cd. 

3 février. ville. Point de préparation de la fête du vélo 
du 13 mai 2023, co-organisée par la ville de lille et 
l’adav. ag, ma. 

4 février. les jantes du nord. Permanence de 
marquage bicycode. Cd. 

7 février. rencontre d’un représentant du collectif 
« la P’tite Reine du Faubourg » pour voir comment 
essaimer sur d’autres quartiers leur garage partagé 
entre habitants pour le stationnement des vélos. Fd, 
jP, ma. 

15 février. ville. Préparation du webinaire consacré 
à la mobilité durable dans le cadre du plan lille bas 
Carbone porté par la ville. jv. 

20 mars. euralliance. gtv. echange sur les sujets 
suivants : traitement continuité cyclable bd Carnot/
rue des bons enfants. mise en conformité zones 
30. Présentation étude Pont de tournai/mont 
de terre. rue jacquemars giélée/g. Châtillon/a. 
angellier propositions d’insertion aménagements 
cyclables. marquage de la trajectoire cyclable entre 
Citadelle et bd de la liberté. Point d’étape sur le 
projet de requalification de la place du maréchal 
leclerc. réflexion sur la sécurisation du croisement 
Pont d’erfurt/rue du Faubourg de roubaix. sujet 
de borduration et d’insertion sur la piste bidi au 
niveau du croisement Pierre mauroy et l’av Kennedy. 
marquage du cheminement cyclable rue de Cambrai 
au niveau de la Porte de valenciennes. raccord du 
cheminement cyclable entre les 2 sections du bd de 
moselle et la rue de la bassée. ma, jv. 

28 mars. Webinaire lille bas Carbone - atelier 
mobilité. Présentation et échange sur les projets 
d’aménagements cyclables sur lille, des appels à 
projets alveole + et oePv et des bonnes pratiques 
en terme de stationnement vélo dans les nouvelles 
constructions. Présentation par la ville de sa 
politique en faveur de l’électromobilité. jv. 

4 avril. ville. remise en selle avec des agents de la 
ville de lille. ag, mH. 

14 avril. ville. echange sur le projet d’aménagement 
cyclable séparatif rue de Wazemmes. jv. 

20 avril. ville. Point avec le service Pass seniors pour 
l’organisation de remises en selle auprès de leur 
public. ag. 

Loos
31 mars. théâtre du square. Ciné-débat « Together 
we cycle ». 

Ronchin
2 février. ville. Point sur le renouvellement de notre 
convention de partenariat et des actions à réaliser en 
2023. jv. 

12 avril. ville. Point sur les évènements à venir lors 
du mois « mai à vélo ». ag. 

Roubaix
14 janvier. atelier busabiclou. séance de marquage 
bicycode sur le créneau d’ouverture de l’atelier. Cd. 

18 février. atelier busabiclou. séance de marquage 
bicycode sur le créneau d’ouverture de l’atelier. Cd. 

7 avril. enPjj. Ciné-débat « Together we cycle ».

Seclin 
3 janvier. rencontre avec la municipalité pour 
envisager un partenariat avec la ville qui souhaite 
pouvoir s’appuyer sur l’adav pour mettre en œuvre 
sa politique cyclables. ma, aC. 

10 janvier. rencontre avec les services de la ville 
pour étudier un projet de convention de partenariat 
avec l’adav. ma. 

25 janvier. réunion avec la ville et la mel pour 
étudier des projets de pistes cyclables sur les 
giratoires nord et sud de la ville. ma. 

21 mars. visio. Point sur les animations qui 
pourraient être organisées entre la ville et l’adav 
courant 2023. ag, ma. 

Villeneuve d’Ascq 
5 janvier. Ferme du Héron. Point avec le service 
développement durable de la ville sur les animations 
pour 2023. ag, Cd, ma. 

10 janvier. Collège molière. sensibilisation auprès 
de 7 classes de 6eme et 5eme sur le thème « je roule à 
vélo en toute sécurité ». ag, Cd. 

11 janvier. réunion avec les services de la ville et de 
l’office du tourisme pour imaginer des sorties à vélos 
thématiques alliant découverte des aménagements 
cyclables et patrimoine. ma. 

26 janvier. école verlaine. sensibilisation en classe 
de Cm2 sur le thème « je roule à vélo en sécurité » 
venant compléter un cycle vélo animé par des 
éducateurs sportifs de la ville. ag. 

14 février. ville. Point avec le service développement 
durable et service des sports pour un projet de 
parcours vélo en situation réelle pour les enfants afin 
de valider le bloc 3 du srav. ag. 

28 février. ville. repérage du circuit vélo pour les 
enfants que la ville souhaite aménager pour valider 
le srav. ag, ma. 

2 mars. visio. echange avec la ville de villeneuve 
d’ascq et l’association « le bonheur à vélo » de 
montpellier pour avoir leur retour d’expérience sur la 
mise en place de parcours d’évaluation du srav. ag. 

17 mars. Halle canteleu. Co-animation de séances 
de maniabilité vélo avec une éducatrice sportive de 
la ville auprès de classes de l’école rené Clair. ag, ls. 

23 mars. ecole la Fontaine. séance de 
sensibilisation en classe auprès des Cm2. début du 
cycle d’apprentissage vélo. ag. 

24 mars. Halle canteleu. Co-animation de séances 
de maniabilité vélo avec une éducatrice sportive de 
la ville auprès de classes de l’école rené Clair. ag, ld. 

24 et 27 mars. ecole la Fontaine. séances de 
maniabilité vélo auprès des Cm2. ag, mH, Cm, Cv, 
jPC, jml. 

30 mars. ecole la Fontaine. sortie vélo avec une 
classe de Cm2. ag, jPC, jml, ls, mH. 

4 avril. ecole rené Clair. séance de sensibilisation 
en classe auprès des Cm2. début du cycle 
d’apprentissage vélo. ag, mH. 

6 et 13 avril. ecole rené Clair. séances de maniabilité 
vélo auprès des Cm2. ag, Cm, jml, ls, jPC, mH. 

13 avril. ecole la Fontaine. Fin du cycle vélo avec 
sortie dans le quartier. ag, Cm, jml. 

14 avril. ecole rené Clair. sortie vélo auprès des Cm2 
pour clôturer le cycle vélo. ag, jPC, jml, ls. 

Wattignies 
27 janvier. ville. Ciné-débat « Together we cycle » au 
centre culturel. ma, yP.

28 mars. ecole notre dame. sensibilisation auprès 
de la classe de Cm2 sur le thème « je roule à vélo en 
sécurité ». ag. 

Wattrelos 
16 mars. ville. rencontre avec le service ville nature 
pour l’organisation de leur première fête du vélo qui 
aura lieu en juin 2023. ag. 

aNteNNe maUbeUgeoise 

Maubeuge
23 février. maubeuge. Point sur le plan vélo de la 
ville et les projets à venir avec l’adjoint de la ville 
aux mobilités, les techniciens de la ville, le be et le 
Cerema. ss.

aNteNNe pévèle-
CarembaUlt 

CCPC - Communauté de 
communes Pévèle Carembault 
6 janvier et 17 mars. réunion du groupe de 
l’antenne locale. 

10 février. Participation au Plui sur la mobilité à 
ostricourt. ma, sr, Cl, Cal. 

19 février, 2 avril, 29 avril. Petites randonnées vélo. 
départ derrière la salle des fêtes à Cysoing. Cl, Cal, 
Clu. 

5 avril. Collège de Pont-à-marcq. sensibilisation 
auprès de 4 classes sur le thème « je roule à vélo 
en toute sécurité ». animation dans le cadre de la 
semaine du challenge de l’écomobilité des collèges. 
ag, mH. 

8 avril. Paris-roubaix féminin. stand de sensibi-
lisation à la pratique des modes actifs à beuvry la 
forêt. Cg, Cl, Cal. 

14 et 15 avril sainghin-en-mélantois. Participation à 
la « Faites du vélo ». Ciné débat et atelier. 

Cysoing
18 février, 1 avril, 29 avril. repair Pévèlo Cysoing. 

Templeuve
4 avril. ville. revue de projets avec l’élue de la ville 
et les services de la CCPC concernant les projets de 
chaucidou sur la rue de la lardinières, de la création 
d’un cheminement vélo sur le tronçon non aménagé 
de la rue de Fretin et du ceinturage du giratoire, 
d’une chaucidou rue de la Fourmisière et de la mise 
en dsC de la rue neuve. jv. 

aNteNNe de saiNt-amaNd

CAPH
1 février. saint-amand-les-eaux. echange avec 
les services afin de convenir d’une méthode de 
travail suite à la signature de la convention de 
partenariat. Présentation de la stratégie cyclable de 
l’agglomération qui fait partie du projet de transition 

écologique et social du territoire. Présentation du 
schéma des itinéraires doux de la Porte du Hainaut 
et échange sur les tracés qui ont été retenus. ma, 
Cde, sd, jv.

aNteNNe de saiNt-omer

CAPSO
21 février. défi mobilité. Présentation du schéma 
directeur cyclable, mise en délibération et échange 
sur les points durs identifiés par le be. jv.

7 mars. lumbres. Cd62. CoteCH étude desserte 
collège de Fauquembergues. maire de la commune, 
techniciens Cd62, principale du collège, chargé de 
mission CaPso et le be ingerop. ss.

Saint-Omer
3 janvier. atelier sur la création d’un tiers-lieu sur le 
territoire qui pourrait accueillir l’atelier vélo. rm, mP. 

4 janvier. atelier d’aide à la réparation. 

18 janvier. 2ème atelier sur la création du tiers-lieu 
(rm) et atelier d’aide à la réparation. 

21 janvier. réunion avec la ville de saint-omer sur le 
déploiement du srav. rm et mP.

24 janvier. réunion des bénévoles de l’antenne. 

1 février. réunion avec la ville de saint-omer et les 
associations partenaires sur la préparation de mai à 
vélo (rm) et atelier d’aide à la réparation. 

8 février. ville. sortie de terrain du Comité mobilités 
actives de saint-omer, le but étant de réaliser un état 
des lieux de plusieurs rues du centre-ville afin de 
faire des propositions d’améliorations en faveur des 
piétons et des cyclistes. rm, jv. 

15 février. atelier d’aide à la réparation. 

28 février. réunion avec la ville de saint-omer et les 
associations partenaires sur la préparation de « mai 
à vélo ». rm, Cmo. 

1 mars, 15 mars et 5 avril. atelier d’aide à la 
réparation. 

11 avril. réunion avec la ville de saint-omer et les 
associations partenaires sur la préparation de « mai 
à vélo ». rm, Cmo, yF. 

19 avril. atelier d’aide à la réparation. 

aNteNNe valeNCieNNoise

Valenciennes Métropole
7 février. réunion de travail sur le projet 
d’élargissement à 2 fois 2 voies de l’av jules 
mousseron à aulnoy-lez-valenciennes avec réamé-
nagement des trottoirs et couloirs cyclables. sd, ma. 

28 mars. réunion de travail sur le projet 
d’aménagement du secteur du grand Cavin, sur les 
villes de valenciennes et marly. sd, ma. 

3 avril. simouv. réunion du conseil consultatif sur 
la délégation de service public pour les transports 
publics : Présentation du nouveau délégataire et 
de la nouvelle offre de transport pour l’été 2024, de 
la procédure de révision du plan de déplacement 
urbain, Pdm ex-Pdu ; et de la politique de mobilités 
du simouv 2023/2026. discussion sur le thème 
de la multimodalité des déplacements, les pôles 
d’échange, le transport des vélos dans les tC (tram-
ter) et les parkings à vélo. sd. 

5 avril. gand. journée d’étude avec les services et 
les élus de l’agglomération de valenciennes à gand, 
présentation de la politique cyclable de la ville et 
encadrement de la balade vélo par un représentant 
de l’ambassade du vélo de gand. Fd, ma, sd, jv. 

Valenciennes
11 et 25 janvier. dernières séances d’accom-
pagnement à vélo d’une nouvelle adhérente. 10 
séances au total, dont 8 en 2022. bénévoles de 
l’antenne. 

17 janvier. maison des associations. réunion de 
rentrée des adhérents adav du valenciennois. sujets 
abordés : bilan 2022, aménagements cyclables, 
actions projetées. sd et bénévoles de l’antenne. 

19 janvier. réunion de préparation du rallye des 
transitions 2023. jms, sd. 

31 janvier. réunion de préparation d’une sortie vélo 
vers le boulon (spectacle « La Bande à tyrex »). 

23 février. Participation au jury d’examen de la 
Faculté d’architecture, d’ingénierie architecturale 
et d’urbanisme de l’uCl loCi de tournai. etape 1 
du travail de ludovic Prévost, étudiant suivi par le 
correspondant local, désigné comme expert externe. 
thème choisi par ludovic Prévost : « Re-cycler la ville : 
une architecture cyclable pour développer le vélo 
dans l’agglomération valenciennoise ». sd. 

21 mars. Campus du mont Houy. Projection du film 
« Together we cycle » suivie d’un débat en présence 
de représentants élus et techniciens du territoire 
(valenciennes métropole et Porte du Hainaut), et de 
yannick Paillard, président de l’adav. en parallèle 
de cette soirée, dans l’espace Forum de l’imtd, 
transalley présentait trois prototypes de « solution-
vélo » conçus et accompagnés au sein de l’incubateur 
de projets innovants en matière de mobilités douces 
ou actives. Présence de Christophe la Cancellera 
avec sa Capsulbike et de la maison du vélo avec un 
vélo-cargo de livraison. 80 participants. 14 adhérents 
et bénévoles de l’adav présents. yP, Fd, ma, sd. 

23 mars. Campus du mont Houy. opération éclai-
rage (dans le cadre d’un forum du développement 
durable). stand d’information et distribution de kits 
d’éclairage aux étudiants. sd, jms, Pbas. 

Anzin 
18 janvier. ville. réunion avec la ville d’anzin pour 
évoquer les potentialités de partenariat entre la ville 
et l’adav. ma, sd. 

Petite-Forêt
30 mars. Collège Pierre-gilles de gennes de Petite-
Forêt. animation de sensibilisation sur le thème « je 
roule à vélo en toute sécurité » auprès de 6 classes de 
6eme. sd, Fde, sF. 

Vieux-Condé
25 mars. le boulon. vieux-Condé. sortie familiale 
culture. Centre national des arts de la rue et du Cirque. 

sortie en groupe pour aller voir le spectacle « La 
Bande à Tyrex ». sd, sdb, iW. 

départemeNt dU Nord

26 janvier. Point sur le projet de piste cyclable sur la 
rd 644 entre Cambrai et rumilly. ma. 

6 avril. Cd59. revue de projets. Présentation 
des projets sur les secteurs suivants : masny – 

monchecourt, arleux Hamel, raimbeaucourt rd 917/
Chemin bellevedère, euradouai, beuvry orchies, 
marly rd 73, rd 40 maing, rd 955 denain, rd 621 / 
rd 650 lambres-lez-douai, barreau de Cappelle la 
grande. ma, jv. 

27 avril. mres. rendez-vous avec la personne 
en alternance au service Politique Cyclable du 
département du nord pour présenter la base de 
donnée openstreetmap et son intégration des 
points-noeuds. mv.

départemeNt  
dU pas-de-Calais

13 janvier. mdadt de lumbres. CoPil - etude de 
sécurisation d’itinéraires cyclables vers le collège 
rené Cassin à Wizernes. Présentation de l’étude 
par le be ingerop en présence des collectivités du 
territoire. jv. 

18 janvier. mdadt de lumbres. CoteCH - etude de 
sécurisation d’itinéraires cyclables vers le collège 
monsigny de Fauquembergues. Présentation de 
l’étude par le be ingerop en présence des collectivités 
du territoire. jv. 

24 janvier. mairie de annezin. CoteCH - etude de 
sécurisation d’itinéraires cyclables vers le collège 
liberté de annezin. Présentation de l’étude par le be 
ingerop en présence des collectivités du territoire. jv. 

30 janvier. séricourt. rencontre organisée par la 
Caue avec le maire de séricourt et ses adjoints 
et le Cd62 (mdadt montreuillois-ternois) pour 
l’aménagement du village. Passage en zone de 
rencontre de certains axes, renforcement de la 
sécurité piétons/cyclistes et chaucidou sur la 
départementale 82 pour une continuité entre la 
future vv, la mairie et les jardins de séricourt. ss. 

1 février. beauvoir-Wavans. Cd62. ternois Com. 
maires du secteur. réunion concertation itinéraire 
véloroute entre auxi-le-Château et Frévent. itinéraire 
identifié entre véloroute et quelques km sur le délaissé 
ferroviaire. Compromis sur certains secteurs du 
chemin de randonnée. la solution du sable renforcé 
ou matériau perméable est retenu par les élus sur 
ces secteurs. l’adav propose le passage en statut 
voie verte (décret du 22/04/2022) de certaines voiries 
de 3e catégorie et chemins agricoles partagés. un 
revêtement bitumeux est retenu pour ces passages. 
Chaucidou à l’entrée de nœuds-les-auxi. bCi. 

8 février. visioconférence. Cd62. région. revue de 
projet zone littorale. ma, ss.

9 février. Cd 62. Collège de st venant. atelier de 
sensibilisation des collégiens cyclistes dans le cadre 
d’une étude de cyclabilité menée par le be ingerop. 
ag, Cd. 

10 février. Frévent. Cd62. ternois Com. maires du 
secteur. réunion concertation itinéraire véloroute 
Frévent nord. l’itinéraire empruntera une partie 
du délaissé ferroviaire entre Frévent et sibiville en 
passant par séricourt. une autre partie se fera sur 
des chemins agricoles partagés avec une bande de 
roulement bitumeux. l’adav propose le passage en 
statut voie verte (décret du 22/04/2022) de certaines 
voiries de 3ème catégorie et chemins agricoles 
partagés. ma, ss.

17 février. ternois Com. réunion concertation 
itinéraire véloroute sur le délaissé ferroviaire secteur 
ramecourt-st Pol. maires du secteur, président de 
ternoisCom, Conseillers départementaux 62 du 
secteur, techniciens du Cd62. ss.



l'adav y était l'adav y était

30-       - 31-       -

24 février. visio. CoteCH - etude de sécurisation 
d’itinéraires cyclables vers le collège david marcelle 
de billy-montigny. Présentation de l’étude par le be 
ingerop en présence des collectivités du territoire. jv. 

28 février. billy-montigny. Cotech étude desserte du 
collège d. marcelle, adjoints maire, principal adjoint 
collège et Cd62 avec be ingerop. ss.

7 mars. lumbres. Cd62. Cotech étude desserte 
collège de Fauquembergues. maire de la commune, 
techniciens Cd62, principale du collège, chargé de 
mission CaPso et le be ingerop. ss. 

14 mars. Cd62. arras. Plan vélo. réunion de cadrage. 
travail sur la cartographie (tracé des grands itinéraires 
nationaux et régionaux, équipement, stationnement 
vélo, types d’aménagement). ma, mv, ss.

20 mars. saint venant. Cotech étude desserte 
collège Cd62 avec la mdadt artois, élus de la 
commune et le be ingerop. ss.

21 mars. oignies. CoteCH - etude de sécurisation 
d’itinéraires cyclables vers le collège louis Pasteur 
de oignies. Présentation de l’étude par le be ingerop 
en présence des collectivités du territoire. jv. 

27 mars. Cd62. réunion préparation évènement mai 
à vélo organisé par le Cd62 à olhain + point sur les 
autres évènements. ss.

28 mars. osartis-marquion. vitry-en-artois. Présen-
tation étude sdc par imergis. avec le Cd62, Cua et 
autres partenaires mobilité. ss.

28 mars. Hénin-beaumont. CoteCH - etude de 
sécurisation d’itinéraires cyclables vers le collège 
jean macé de Hénin-beaumont. Présentation de 
l’étude par le be ingerop en présence des collectivités 
du territoire. jv. 

29 mars. Cd62. Hôtel du département. Copil véloroute 
du ternois – auxi-Frévent-ramecourt-st Pol. en présence 
du vP Cd62 voirie/infrastructures/mobilité et du vP 
Cd62 ruralité/développement durable, conseillers 
départementaux du canton, de nombreux élus de 
ternoisCom, des partenaires et associations ayant 
participé aux différents CoPil sur le territoire. ma, ss.

8 avril. arras. broc’à vélo et balade familiale à arras 
avec les partenaires mobilités Cd62, Cua et artis. ss, 
Pt, bl, Fb, bP, agh, bdu, rtu, ab, Cr, Cdh, bHo, mCa. 

14 avril. saint-venant. Cd62. Copil étude de desserte 
cyclable du collège avec le be ingerop, le maire et 
adjoint de la commune, artois mobilités et le Cd62. ss.

25 avril. Wingles. CoteCH - etude de sécurisation 
d’itinéraires cyclables vers le collège léon blum de 
Wingles. Présentation de l’étude par le be ingerop en 
présence des collectivités du territoire. jv.

haUts-de-fraNCe mobilité 
(hdfm)

3 février. lille. Point sur la convention et lancement 
de l’étude concernant le stationnement vélo sécurisé 
en intermodalité, dans la région Hauts-de-France, en 
vue de la présentation lors du groupe travail vélo de 
HdFm. ma, mv.

10 février. lille. rencontre avec HdFm afin de 
présenter les autres services proposés par l’adav. 
rH, jP, ma, jv, ss.

13 mars. lille. Point sur l’étude concernant le 
stationnement vélo sécurisé en intermodalité, dans 
la région Hauts-de-France. ma, mv.

6 avril. visio. groupe de travail vélo de HdFm, 
présentation de l’étude sur le stationnement vélo 

sécurisé en intermodalité. ma, mv.

25 avril. lille. groupe travail vélo - débrief de la 
présentation sur le stationnement vélo sécurisé, 
suite à donner à cette étude et préparation d’une 
autre présentation. jv, mv.

régioN haUts-de-fraNCe

1 mars. ternois Com. atelier « contour opérationnel 
dans actions du PMS » animé par le be item etudes & 
Conseils. en présence de plusieurs élus du territoire 
et de la région HdF. ss.

Crem

5 janvier. la Chapelle d’armentières. remise de 
prix auprès des élèves de Petite section de l’école 
maternelle du bourg, lauréats du challenge de 
l’écomobilité scolaire. jP. 

11 janvier. echanges avec l’aPes pour alimenter 
la rubrique « Mobilité » d’un guide méthodologique 
visant à aider les associations à renforcer leur 
transition écologique dans le cadre du Programme 
tedda (transition ecologique et développement 
durable des associations). jP. 

12 janvier. lille. remise de prix auprès des élèves de 
grande section et Cm2 de l’école gounod-lavoisier, 
lauréats du challenge de l’écomobilité scolaire. jP. 

12 janvier. arras. bilan village des producteurs ess. 
vP ess. ss.

12 janvier. avesnes-les-aubert. Comité de pilotage 
Pdes. rH. 

16 janvier. echanges avec la chargée de mission 
« Ville à hauteur d’enfants » du café des enfants 
les potes en ciel pour échanger sur les retours 
d’enquêtes des rues scolaires lilloises. jP. 

17 janvier. isbergues. CoPil Pdes collège maurice 
Piquet. rH.

17 janvier. séminaire Pdes armentières, en 
collaboration avec les services mobilités de la mel et 
de la ville d’armentières. rH, jP, jv.

20 janvier. rencontre avec l’intercommunalité Creil 
sud oise au sujet du challenge de l’écomobilité des 
collèges. rH. 

24 janvier. visio. groupe de travail pour la validation 
des fiches-actions du nouveau Plan de Protection de 
l’atmosphère coordonné par la dreal. jP, rH. 

24 janvier et 22 mars. lambres-les-douai. 
Présentation des Pdes en lien avec le projet de 
réhabilitation d’un collège avec le bureau d’études 
inord. rH, ma.

24 janvier. lille. rencontre de la responsable du 
Conseil muncipal d’enfants de douai en compagnie 
des Potes en Ciel et de récréations urbaines pour 
apporter conseils et retours d’expériences en vue 
d’un projet de rue aux enfants sur la commune. jP. 

26 janvier. Paris. rencontre conseillers mobilité à 
Paris, organisé par la fabrique des mobilités. échanges 
(partage d’expériences et création de nouveaux 
outils de reporting) avec des conseillers mobilité en 
entreprise et en collectivités territoriales. rH. 

1, 2, 3, 28 février et 2 mars. visio. Formations Pdes 
auprès des collèges de la phase 3 - mel, audomarois-
Calaisis, boulogne-montreuil. rH, ag, jP.

3 février. bailleul. rencontre du Centre socio-educatif 
d’Hazebrouck en compagnie du café des enfants de 
bailleul, le bar’abadum, pour apporter conseils et 

retours d’expériences en vue d’un projet de rue aux 
enfants sur la commune de Hazebrouck. jP. 

10 février. ostricourt. rencontre du Centre social la 
ruche en compagnie d’une représentante du Café 
des enfants de leforest pour apporter conseils et 
retours d’expériences en vue d’un projet de rue aux 
enfants sur la commune. jP. 

1 mars. ternois Com. atelier « contour opérationnel 
dans actions du PMS » animé par le be item etudes & 
Conseils. en présence de plusieurs élus du territoire 
et de la région HdF. ss.

1 mars. roubaix. rencontre du Comité de Quartier sainte-
elisabeth en compagnie d’une représentation du Caue 
du nord pour apporter conseils et retours d’expériences 
en vue d’un projet de rue aux enfants dans le quartier. jP. 

2 mars. abbeville. rencontre du Centre social en 
compagnie d’un représentant du Centre socio-
culturel Partâges de bruay-la-buissière pour 
apporter conseils et retours d’expériences en vue 
d’un projet de rue aux enfants sur la commune. jP. 

2 mars. Hellemmes. groupe de travail animé par 
l’association des Parents d’elèves de l’école jean 
jaurès pour l’organisation d’une rue aux enfants dans 
la cadre d’une démarche plus globale de Pdes. jP. 

3 mars. visio. echanges avec la Fédération Française 
de randonnée, porteuse d’un projet de centre 
ressources sur la marche. jP. 

3 mars. Plan régional santé environnement concer-
tation externe sur la thématique de l’urbanisme et 
l’aménagement favorable à la santé. rH. 

6 mars. mobilisation d’un groupe test du jeu 
coopératif de plateau « Play-mobile » réalisé par 
l’arbre mobile. ag, jP. 

7 mars. volckerhinckove. remise de prix auprès des 
élèves de moyenne section de l’école maternelle 
de volckerhinckove, lauréats du challenge de 
l’écomobilité scolaire. jP, nde. 

9 mars. réunion avec la CCra (communauté de 
communes région d’audruicq) et les collèges de la 
CC. rH. 

16 mars. Crepsin. remise de prix auprès des élèves 
de Petite section de l’école du centre, lauréats du 
challenge de l’écomobilité scolaire. jP, sd. 

23 mars. visio décarboner les mobilités : pourquoi ? 
comment ? rH.

24 mars. la madeleine. remise de prix auprès des 
élèves de Cm2 de l’école jeanne d’arc, lauréats du 
challenge de l’écomobilité scolaire. jP. 

28 mars. lille, rectorat de lille. Comité des 
partenaires de la mission Pdes. rH, ma, jP.

3 avril. visio. Co-animation d’un groupe de travail 
avec rue de l’avenir pour l’organisation d’un 
évènement sur la thématique des rues aux enfants 
organisées dans les Quartiers Politique de la ville. jP. 

4 avril. visio. animation d’un webinaire régional à 
destination des collectivités pour les encourager à 
participer à mai à vélo et à créer des équipes locales 
pour le challenge d’activité. avec les témoignages de 
la mel et la ville de saint-omer. jP, ss.

4 avril. Formation Pdes pour les territoires 
(associations, collectivités, etc.). rH. 

6 avril. armentières. lycée gustave eiffel. animation 
sur la thématique « mobilité » auprès des éco-
délégués du bassin d’éducation lille-ouest. l’objectif 
était d’amener les éco-délégués à travailler par petits 
groupes sur des actions qu’ils pourraient déployer 
au sein de leurs collèges et lycées pour promouvoir 
l’écomobilité. jP, rH. 

11 avril. auchy-lez-mines. Participation au Comité 
de Pilotage du Pdes du collège joliot Curie. jP. 

11 avril. le Wast. Crem. Présentation Pdes lors de la 
formation des référents dd du bassin de boulogne-
montreuil. ss.

12 avril. douai. journée de formation des 
collectivités lauréates de l’appel à projets vélo et 
territoires de l’ademe. jP, ma, rH. 

14 avril. Hénin-beaumont, liévin et lens. Partici-
pation à l’atelier mobilité lors du parlement des éco-
délégués du bassin d’éducation du territoire. jP, rH. 

18 avril. Houplines. Projet de Pdies. rH, ma, jP.

19 avril. saint-omer. Formation de représentants 
de la CaPso et de défi mobilité au dispositif «savoir 
rouler à vélo». ag, jP. 

adav

11 janvier. mres. rencontre d’une représentante 
de l’entreprise lime, afin d’échanger sur la place du 
vélo sur la mel en vue de sa candidature à l’ami vélo/
trottinette lancée par la métropole. jv. 

12 janvier. arras. bilan village des producteurs ess. 
vP ess. ss.

12 janvier. interview par Keolis bva pour connaitre 
l’avis de l’adav sur la complémentarité et la 
cohabitation avec les transports publics. ma. 

13 janvier. arras. aFP2i. atelier cartographie et 
présentation de l’adav à un groupe d’apprenants à 
la découverte des métiers du numérique. mv, ss.

14 janvier. mres. Commission vélotourisme. 
Présentation de l’étude sur les revêtements des 
voies vertes réalisées par l’aF3v et France nature 
environnement. jd, mv, vF.

17 janvier. uFoleP lille. 1ère rencontre avec le 
délégué départemental de l’uFoleP pour voir quel 
partenariat sera possible avec l’adav. ag. 

17 janvier. adma. Formation collectivités et relation 
avec les associations. intervention conjointe avec 
chargée mobilité Cua pour partage d’expérience. ss.

17 janvier. lille. rencontre bilan-perspective de la 
biennale de cartographie #2 ayant eu lieu en juin 
2022. mv.

17 janvier. visio. Présentation du dispositif de 
comptage de trafic telraam au syndicat des 
mobilités de touraine. mv.

20 janvier. slb. smav. réunion avec le président 
du smav et la vP au sujet de l’atelier d’arras, et les 
projets d’associer les acteurs associatifs de l’ess des 
intercos Cua, CC sud artois et CCsa pour mutualiser. 
Question de la transparence dans la récupération 
des vélos et pièces à valoriser. Fb, ss.

21 janvier. douai. Participation à l’ag de droit d’vélo. 
ma, yP. 

24 janvier. visio. biennale appel d’air mars 2024. 
groupe d’étudiants master 1 université d’artois. 
Projet art contemporain en ville en associant les 
acteurs économiques et locaux. echanges sur une 
possible participation de l’adav (stand diagnostic 
vélo avec les bénévoles des ateliers, balade culturelle 
en ville, etc.). Pt, ss. 

24 janvier. rectorat. groupe départemental de suivi 
du dispositif savoir rouler à vélo. ag. 

26 janvier. mres. Point d’étape avec l’équipe de 
chercheurs de l’université de lille et les bénévoles 
du projet aPolline. jv. 

31 janvier. visio. Point sur les nouveaux 
aménagements cyclables à valenciennes. mv, sd.

11 février. mres. Formation de bénévoles 
de l’antenne de santes à l’usage des outils de 
sensibilisation de l’adav et parcours de maniabilité 
vélo. ag, Pl. 

16 février. mres. echange avec un représentant de 
l’ot seclin-mélantois afin d’échanger sur le projet de 
réseau points-nœuds mel, le label accueil vélo et 
l’itinéraire ev5. jv. 

22 février. mres. Formation de bénévoles de 
l’antenne de Wattignies à la méthodologie d’appren-
tissage de la vélo-école adultes pour grands 
débutants. ag, Cgu. 

9 mars. rose des vents. réunion de préparation d’un 
partenariat adav/ rose des vents pour des actions 
communes cet été. ag. 

14 mars. uFoleP lille. 2ème rencontre avec le 
délégué départemental de l’uFoleP pour voir quel 
partenariat sera possible avec l’adav. ag, ma. 

16 mars. aéronef. rencontre avec l’aéronef dans le 
cadre de leur projet « Aéro Easy Go » pour voir comment 
organiser des animations conjointement. ag. 

18 mars. mres. ag de l’adav sur l’année 2022. 
environ une centaine d’adhérents participants. 

25 mars. mres. Commission vélotourisme. Point sur 
la nouvelle fiche véloroute des Flandres v364 et sur 
les repérages à venir. mv, vF.

29 et 30 mars. mres. réunions d’information avec 
de futurs bénévoles de la vélo-école adultes. ag. 

12 avril. visio. echange avec des étudiants en design 
industriel qui montent un projet vélo à destination 
d’un public d’enfants. ag. 

12 avril. mres. Présentation d’openstreetmap avec 
l’omjC dans le cadre du printemps du libre. mv.

fUb

13 février. visio. échange avec max blanquart sur le 
dispositif objectif employeur Pro-velo porté par la 
Fub. ag, ma. 

16 février. visio à destination des formateurs inscrits 
sur la plateforme génération vélo. ag. 

2 mars. visio. Formation juridique «le stationnement 
des vélos dans les bâtiments». mv.

6 mars. visio. Webinaire sur le programme alvéole 
plus et le rôle des formateurs. ag, rH. 

7 mars. visio. Webinaire sur mai à vélo. ag. 

20 avril. visio. temps d’échange cartographie avec 
les associations Fub. mv.

rUe de l’aveNir

22 mars. visio. echange sur un projet de fiche-
conseil portant sur le partage de la rue entre piétons, 
cyclistes et utilisateurs de trottinettes. ag, ma.

mres

3 février. mres. Présentation des actions et des 
missions de l’adav auprès d’un groupe franco-
allemand dans le cadre d’une action du CeFir. jv. 

28 février. Commission maison. Présentation d’un 
projet d’enquête mobilité auprès des permanents 
des associations du 5 rue jules de vicq. jP, mv. 
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Accueil aux heures de travail des salariés ;  
pour être sûr de rencontrer quelqu’un, nous vous conseillons  

de nous contacter avant de vous déplacer. Permanences et marquage  
des vélos contre le vol tous les mercredis de 15 h à 18 h.

inFos
Pour ses activités, l’association 
recherche souvent des bénévoles ! 
N’hésitez pas à nous contacter si vous 
souhaitez devenir bénévole à l’ADAV !

 droitauvelo.org/appel-a-benevolat

les ateliers vélo dans la région : 
Arras 
saint-laurent-blangy
béthune avec Cyclocampus et Répar’tin Vélo
calais avec Opale Vélo Service
douai avec Droit d’vélo 
dunkerque 
lille et villeneuve d’Ascq avec Les Jantes du Nord 
saint-omer : 
 ·  l’atelier d’aide à la réparation est ouvert les 1er et 3ème 

mercredis de chaque mois
 ·  nous proposons une balade chaque 1er vendredi du 

mois, départ à 18h de la place Foch de st omer. 1h.
valenciennes avec La maison du vélo 
et bien plus d’ateliers à retrouver sur droitauvelo.org 
rubrique « services - ateliers en région » ! 
horaires et jours d’ouvertures sur droitauvelo.org

derniers vendredis du mois à 18h à dunkerque  
et à 19h à lille : 

masse critique du collectif vélorution

pour en savoir plus sur cette édition, vous retrouverez toutes les informations 
sur le site : https://challenge-ecomobilite-scolaire.fr

ChalleNge éComobilité sColaire


